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 FECHA: JULIO 14 DE 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Cometen violento asalto en Plaza Q” 

 “Presumen en Pachuca 27% menos accidentes” 

 “Acribillan a exdiputado del PRD en Huejutla” 

 “Asaltan en Plaza Q” 

 
“Bajan 27% percances viales” 

 
“Alemania ¡Tetracampeón!” 

 
“Supervisa Olvera avance del Tuzobús” 

 “ENTREGA SEP 200 VACANTES A INEE” 

 “Respalda CNS planes de Salud, indica Noble” 

 
“Fiesta en Rotonda fue una `orden´” 

 
“Privilegian a OHL” 

 “Honduras pide a EU apoyar a migrantes; llama a trabajar contra crisis” 

 “Delincuencia organizada vende madera fina a china” 

I N S T I T U C I O N A L 
“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Criterio-Se prepara Morena para elecciones de diputados en 2015: Crecer, fortalecer la afiliación y la organización 
interna e impulsar la concientización del pueblo de Hidalgo son las expectativas del Movimiento de Regeneración Nacional 
(Morena) rumbo a las elecciones de 2015 en las que se renovarán diputados federales. Luego que el Instituto Nacional 
Electoral (INE) autorizara a la organización –creada por Andrés Manuel López Obrador– su constitución como el octavo 
partido político en México, la cual iniciará trabajos formales el próximo 1 de agosto. El plan que tiene Morena en Hidalgo, 
cuya dirección está a cargo de Andrés Caballero Cerón, es el de esperar a que se instale el consejo local del INE con el fin de 
acreditar a un representante en la junta local y en cada uno de los siete distritos; esperar cuánto es lo que se recibirá de 
prerrogativas y continuar fortaleciendo su estructura política. Después de estas acreditaciones ante la autoridad electoral 
federal, comenzarán a buscar propuestas para alguna de las candidaturas a diputados federales que se disputarán en junio de 
2015, elección en la que se les impedirá hacer coaliciones con otros partidos. “No podemos hacer alianza, estamos impedidos 
por la Ley, pues uno de los múltiples retos que tenemos es someternos a la voluntad popular para que nos ratifique como 
partido político en la próxima elección. Si no logramos el porcentaje mínimo de 3 por ciento nacional, estamos out”, expresó 
Caballero Cerón. En este momento el partido trabaja para recolectar 2 millones de firmas para lograr que se realice la 
consulta sobre la reforma energética, la cual se efectuará en las elecciones de 2015. El último corte que se tiene en Hidalgo 
es de ocho mil rúbricas. Morena tiene actualmente 14 mil afiliados y de acuerdo con Caballero no hay una expectativa para el 
siguiente año: “No queremos meternos en camisa de fuerza, no estimamos un número de afiliados pues nuestro espíritu es 
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crecer”, y acotó que hay muchos miembros que son exmilitantes del PRI, PAN y PRD, aunque también hay gente que nunca 
ha militado en ningún partido. El Comité Ejecutivo Estatal (CEE) de Morena en Hidalgo está constituido por 11 secretarías, de 
las cuales la General y la de Mujeres se encuentran acéfalas, y se prevé que antes de septiembre puedan ser nombrados los 
encargados. En la secretaría de Organización se encuentra Érika Pérez Castilla; en la Tesorería, José Arturo Islas Vázquez; y 
en la de Comunicación, Difusión y Propaganda, Eddy Rodríguez Escamilla; mientras que en la secretaría de Formación y 
Capacitación Política, Héctor Gabriel Legorreta Cantera; y en la de Jóvenes, Lleri Zenenn Osorio Ramos. La secretaría de 
Indígenas y Campesinos tiene de titular a Felipe Cruz Salvador; la de Producción y el Trabajo, a Rodolfo Miguel Estrada 
García; en Cultura y Arte se encuentra Martha Elena Arias González y; finalmente en la de Diversidad Sexual está Marco 
Antonio Martínez Hernández. En cuanto a los Comités Ejecutivos Municipales (CEM), se han logrado constituir en 60 de los 84 
municipios de Hidalgo; y los líderes de Morena prevén que esta semana puedan nombrar los comités de Metepec, Agua 
Blanca y Real del Monte. (José Antonio Alcaraz, página 04) 
Criterio-Rinden protesta en Mineral del Monte nuevos líderes priístas: Ricardo Crespo Arroyo, presidente del PRI en 
Hidalgo, exhortó a Luis Felipe Mejía y Leidy Hernández García Sánchez, nuevo presidente y secretaria general, 
respectivamente, del tricolor en Mineral del Monte a trabajar responsablemente en beneficio del municipio. Crespo Arroyo 
señaló que los nuevos liderazgos tienen a su favor el representar al mejor partido del país que sabe gobernar y da respuestas 
a las peticiones de la ciudadanía. El líder priísta destacó que Mineral del Monte fue pionero de la minería y motor del 
crecimiento económico de México, pero faltan acciones por realizar, por lo cual los encomendó a recorrer las seccionales de 
esa región para ir al encuentro con la gente y plantearles el esquema de trabajo bajo el que se conducirán para enfrentar los 
retos en 2015 y 2016. Crespo dijo que la implementación de programas que atiendan a la población debe ser el eje del 
trabajo partidista. (Redacción, página 05) 
 
Milenio-Pide Ricardo Crespo reagrupar la militancia en Mineral del Monte (Redacción, página 12) 
El Sol de Hidalgo-Trabajo, UNIDAD y GESTIÓN, ejes PRIISTAS: Crespo (Redacción, Ojo Política) 
El Independiente-Pide PRD a gobierno de Hidalgo esclarecer asesinato: El Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) exigió al gobierno de Hidalgo esclarecer el asesinato del exdiputado del sol azteca, Jorge Andrés Hernández Ramírez. 
Tras lamentar el homicidio, Marco Rico Mercado, secretario general perredista, pidió cautela y esperar resultados de 
investigaciones de autoridades estatales sobre el hecho ocurrido la tarde de ayer. Exregidor e integrante de la Legislatura que 
presidió Roberto Pedraza del 2008 al 2011, Hernández Ramírez era un militante distinguido del PRD y conocido por los 
habitantes de Huejutla, dijo Rico Mercado. Durante entrevista telefónica, calificó a Hernández Ramírez como activista y 
luchador social en la Huasteca. Tras pedir no especular sobre las causas del asesinato, la fundadora del PRD Tere Samperio 
exigió que el gobierno estatal esclarezca el homicidio y llegue hasta las últimas consecuencias. El hecho es una muestra más 
de la impunidad que existe en la entidad y la incapacidad de autoridades para resolver recientes asesinatos de mujeres, 
consideró. “No solo porque sea militante de un partido, autoridades deben responder de inmediato”. Cuando fue diputado 
local, Hernández Ramírez denunció en tribuna del Congreso hostigamiento de militares contra comunidades indígenas de la 
Huasteca, como retener vehículos, entrar a domicilios y agredir a mujeres. Tuvo como compañero de bancada a Arturo 
Sánchez Jiménez, actual dirigente del sol azteca en la entidad. En la anterior elección de diputados federales, Hernández 
Ramírez apoyó al candidato del sol azteca José Fayad Orta, quien perdió la elección ante el actual legislador del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Darío Badillo Ramírez. (Víctor Valera, página 02) 
El Independiente-Tras depurar padrón, hay 75 mil 770 perredistas en Hidalgo: Al corte del 6 de julio, 75 mil 770 
perredistas de Hidalgo están en el padrón del Partido de la Revolución Democrática (PRD), quienes podrán participar en el 
proceso de renovación de sus estructuras. Hay 137 perredistas con el apellido Porras, la mayoría de Tezontepec de Aldama; 
además de 203 militantes con apellido Pedraza. Como parte del proceso de depuración, el Instituto Nacional Electoral (INE) 
detectó seis mil perredistas que están en el padrón del PRD y a su vez en otros partidos políticos, quienes deberán acudir al 
Distrito Federal (DF) para aclarar su militancia. Ya que el INE organizará el proceso interno del sol azteca, el PRD Hidalgo 
trabaja para que sus militantes estén en padrón, cumplan sus cuotas y no cuenten con juicios en la comisión de garantías. 
Primero, serán electos congresistas nacionales y consejeros nacionales, estatales y municipales el 7 de septiembre mediante 
voto en urnas instaladas en las secciones electorales que acuerde el INE. Después, el domingo 12 de octubre llevará a cabo la 
renovación de dirigente y secretario general en Hidalgo, así como elección de integrantes de comités ejecutivos estatales, 
mediante el voto en urnas de los consejeros. (Víctor Valera, página 05) 
Visto Bueno-Inicia registro de candidatos a consejeros en el PRD: Este lunes dará inicio el periodo de registro para 
los candidatos a consejeros que integrarán el órgano encargado de elegir a las nuevas dirigencias del PRD para el periodo 
2014-2017. El presidente estatal del partido, Arturo Sánchez Jiménez, informó que, de acuerdo con el programa planteado 
por el INE –luego de que el propio PRD decidiera que este instituto organizara sus elecciones internas-, los aspirantes que se 
registren del 14 al 18 de julio deberán haber cumplido con el requisito de estar debidamente afiliados y realizado el pago de 
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sus cuotas estatutarias, para tener derecho al registro. El listado nominal será enviado al INE para su revisión y con esto 
evitar que existan candidatos que no hayan cumplido con sus cuotas o tengan doble afiliación, como es el caso de seis mil 
militantes que se detectaron afiliados también a otros partidos políticos en Hidalgo y que deberán resolver su situación con el 
PRD a nivel nacional, por lo que no podrán participar en este proceso. “Los candidatos van a ser revisados a nivel estatal y 
nacional, en primer lugar para verificar que hayan realizado el pago de sus cuotas y posteriormente que estén debidamente 
registrados en el listado nominal”, explicó Sánchez Jiménez. Posteriormente habrá un periodo de observaciones para que 
aquellos militantes que estén inconformes con su situación en el listado nominal puedan exponer sus observaciones al INE, en 
caso de que sientan que se les violenta algún derecho. Según el calendario planteado por el INE, la elección de los consejos 
Nacional, estatales y municipales se realizará el 7 de septiembre. Posteriormente, el 5 de octubre, el Consejo Nacional electo 
se reunirá y nombrará al presidente y secretarios nacionales. El Consejo Estatal nombrará al presidente y el secretario 
estatales el 12 de octubre y finalmente el 19 de octubre se elegirán los presidentes y secretarios municipales. ¿Por qué el 
INE? La decisión de que el INE se encargara de la organización y ejecución del proceso de renovación interna, explicó 
Sánchez Jiménez, se tomó con la intención hacer una elección creíble a la vista a la sociedad. “Para que no se piense que 
estamos haciendo una elección que cumpla los intereses de particulares o de las dirigencias del partido. Queremos que la 
sociedad se dé cuenta de que es una elección organizada por un instituto nacional electoral que tiene la experiencia para 
llevar a cabo las elecciones y desde luego será una elección mucho más creíble de la que pudimos haber organizado solos”, 
señaló. Al respecto, el secretario general el partido en Hidalgo, Marco Antonio Rico Mercado, destacó que el principal reto del 
PRD es lograr salir de este proceso en unidad y evitar lo que tradicionalmente sucede con este tipo de elecciones en el 
partido, en donde salen a relucir las diferencias entre expresiones internas. “La unidad no quiere decir que estemos 
conformes con todo. Quiere decir que, aun dentro de las diferencias, podamos converger y sacar adelante los trabajos del 
partido. Todo proceso electoral tiene sus bemoles, pero trataremos de sortear las diferencias en el marco del diálogo; de 
cualquier modo, ahí esté el INE, que de una u otra forma le brinda certeza al proceso”. A pesar de lo anterior, Rico Mercado 
reconoció que es responsabilidad de los actores políticos garantizar la unidad del partido del sol azteca. “Lo que te da el INE 
es certeza en el desarrollo y la organización de la elección, pero eso no te da garantía de que alguien no esté conforme o 
alguien se pueda quejar. Lo importante es que, aun y con todas esas vertientes de inconformidad que puedan darse, al final 
del día se acaten los resultados”. ¿Quién “suena” en Hidalgo? De acuerdo con las distintas voces al interior del PRD 
consultadas por este medio, se buscará que la negociación para elegir a la siguiente dirigencia transite de forma tersa y 
consensuada entre las tres principales corrientes: Nueva izquierda, FDH y UFIC. Al cuestionar a Rico Mercado sobre la 
posibilidad de que busque la presidencia estatal de su partido, contestó que se trata de un tema que aún sigue en valoración. 
“Todavía tengo tiempo de valorar si buscaré la dirigencia. Ahorita son prioridades buscar se le den todas las garantías a 
candidatos y expresiones y contribuir para que haya un clima de civilidad; nunca he tomado decisiones unilaterales de este 
tipo”. Aunque los dirigentes de las tres expresiones se han mantenido herméticos al respecto, entre  los posibles aspirantes 
también se barajan nombres como los de Celestino Ábrego Escalante, secretario general de la UFIC, mientras que por parte 
de FDH destacan el ex diputado local Ramón Flores Reyes y el ex alcalde de Huejutla, Marco Antonio Ramos Moguel. (Aarón 
Enríquez, página 05) 
El Reloj-Realizan partidos revisión interna de propuestas a reforma electoral: El Comité del Partido Revolucionario 
Institucional en Hidalgo, se encuentra en la revisión interna de cada una de las propuestas que se dieron respecto a la 
reforma electoral, así lo afirmó Ricardo Crespo Arroyo, líder de los priístas en el estado. Explicó que la semana pasada 
concluyeron con las modificaciones a la reforma y fueron enviadas al Congreso local desde cada una de las bancadas, y que 
"ahorita nos encontramos en revisiones internas desde cada uno de los partidos, para volvernos a reunir dentro de 15 días y 
trabajar en ello". Asimismo, Crespo Arroyo señaló que ya organizaron todo un calendario de las diversas reuniones que 
sostendrán con el secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma y los demás representantes de los partidos de forma 
permanente, semanal y quincenal. Además, el dirigente estatal del Revolucionario Institucional, reveló que por el momento no 
han invitado al Instituto Estatal Electoral (IEE), debido a que no se encuentra en la agenda de los partidos, "pero no lo 
descartamos". Concluyó Ricardo Crespo Arroyo que el PRI ya envío su propuesta, y que el resto de las fracciones de igual 
forma lo realizarán para luego discutirlas en una mesa técnica y jurídica. (Yina Bautista, página 05) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 
Criterio-Ahorrará INE Hidalgo más de un millón de pesos en rentas: El Instituto Nacional Electoral (INE) de Hidalgo 
se ahorrará un millón 140 mil pesos al año por concepto de arrendamiento del edificio que durante mucho tiempo fue la sede 
del organismo electoral federal en el estado. Esto se debe a que la junta local ejecutiva estrenará, este miércoles 16 de julio, 
instalaciones propias, por lo que desde la semana pasada están desocupando el inmueble ubicado sobre el bulevar Everardo 
Márquez. En entrevista, José Luis Ashane Bulos, vocal ejecutivo del INE en Hidalgo, señaló que el nuevo edificio, cuya 
construcción tuvo ligeros retrasos, costó aproximadamente 65 millones de pesos, Las nuevas oficinas del INE estarán 
ubicadas sobre el bulevar Luis Donaldo Colosio, a un lado de la sede del Poder Judicial de la Federación (PJF) en Hidalgo, 
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edificio que albergará a más de 100 empleados de la junta local. Ashane Bulos informó que: “Más allá de los espacios el 
edificio donde estábamos era rentado y esto significaba un constante desembolso de recursos el cual iba incrementándose y 
estaba entre 90 y 95 mil pesos la renta al mes”. Ashane señaló que para evitar desembolsar todo este recurso, desde hace 
unos años, lo que era el IFE hizo un “gran esfuerzo” para adquirir el predio y comenzar con la edificación del edificio. Debido 
a las recientes reformas, las cuales quitaron facultades a los institutos electorales locales, “no se va incluir dentro de este 
espacio a empleados del Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo, pues este nuevo edificio es únicamente para la 
delegación del INE en la entidad”, aclaró el funcionario. José Luis Ashane indicó que por el momento no se tiene planes para 
construir más oficinas distritales del INE en la entidad (actualmente hay siete); pues buscarán mecanismos que permitan al 
instituto ahorrar. “Hoy todas estas oficinas son rentadas y estamos pensando hacer cambios en algunas y moverlas para otros 
espacios, pero en este momento, la capacidad económica que tiene el instituto no alcanza para fincar distritales, por eso 
esperaremos”, concluyó Ashane Bulos. (José Antonio Alcaraz, página 05) 

P L A N O        E S T A T A L 
Crónica-Fija Maauad postura sobre requerimiento: En su calidad de presidente en México de la organización 
internacional NASCO (North American Super Corridor Coalition) el secretario de Desarrollo Económico en la entidad, José 
Pablo Maauad, fijó su postura con relación a la estrategia requerida para alcanzar la competitividad de América del Norte; 
acorde con la visión del gobernador Francisco Olvera, contemplada en el Plan Estatal de Desarrollo 2011-2016. Lo anterior en 
la ciudad de México, donde se llevó a cabo la promoción y presentación de lo que será la Conferencia NASCO 2014 
denominada “Colaborar para competir”, que en su décima edición, a celebrarse del 23 al 25 de septiembre del presente año, 
reunirá a líderes internacionales del ámbito público y privado en el Distrito Federal. En ella se espera la participación de 
expertos en temas relacionados con el impulso de competitividad de Norteamérica y fomentar la creación de un escenario 
ideal para abordar temas concernientes al TLCAN, que cumple 20 años de su entrada en vigor. Entre los ponentes 
confirmados destacan José Zozaya, presidente de Kansas City Southern de México; Duncan Wood, director del Instituto 
Woodrow Wilson; François Rivest, agregado Comercial de Asuntos Económicos de la Embajada de Canadá en México; y Mario 
Correa, economista en jefe de Scotiabank México. (Alberto Quintana, página 04) 
 
Milenio-Destacan participación de Hidalgo dentro del Comité de NASCO (Redacción, página 12) 
El Reloj-En NASCO fija Hidalgo postura en materia de competitividad (Sergio Juárez, página 04) 
Síntesis-Hidalgo está inmerso en el rema de la competitividad (Dolores Michel, pagina 03) 
Plaza Juárez-Destacada participación de Hidalgo en la organización internacional “Nasco”(Redacción, página 
3A) 
Uno más Uno-Destacada participación del estado en “NASCO” (Redacción, página 05) 
Criterio-Ultiman de 8 tiros a exdiputado del PRD: Ayer a las 17:30 horas, un desconocido asesinó de ocho balazos al 
exdiputado local del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Jorge Andrés Hernández Ramírez, mientras llegaba a su 
casa en la colonia Cerecedo Estrada, de la zona urbana de Huejutla de Reyes. El exlegislador local, originario de la comunidad 
de Tlalzintla, había acudido a realizar algunas compras al tianguis dominical de Huejutla en compañía de una persona y una 
menor de edad, cuando presuntamente, una sola persona se acercó a la puerta del conductor y accionó su arma hasta privar 
de la vida a Hernández Ramírez. De acuerdo a los primero reportes policiacos que se dieron a conocer, el homicida después 
de cometer el delito salió corriendo rumbo a la calle Efraín Zúñiga, para luego desaparecer con rumbo desconocido. Minutos 
después arribaron paramédicos del Cuerpo de Bomberos de Huejutla. Al lugar llegaron elementos de la Dirección de 
Seguridad Pública de Huejutla, Policía Estatal y de Fuerza de Tarea, quienes acordonaron la zona en ambos sentidos de la 
calle Sur 1, pues estaban a la espera del agente del Ministerio Público y peritos de la Procuraduría General de Justicia del 
Estado de Hidalgo (PGJEH) para levantar el cuerpo. Después de pasar cerca de una hora, el exlegislador perredista que se 
hallaba aún dentro de su camioneta Ford Lobo, Harley Davidson, tuvo que ser subido a una camilla de bomberos, ya que 
sería llevado al Servicio Médico Forense (Semefo) para practicarle la necropsia de ley. Se levantó una denuncia en el 
Ministerio Público de Huejutla con el número de averiguación 5/I/665/2014 contra quien resulte responsable por estos 
hechos. A las 20:00 horas de ayer, un grupo de vecinos de Tlalzintla, encabezados por el delegado Marcelo Hernández, 
llegaron a la delegación Estatal de Policía en Huejutla, para exigir justcia. (Rubén Juárez, sección SOS-página 03 ) 
 
El Independiente-Asesinan en Huejutla de ocho balazos a exdiputado local del PRD (Salomón Hernández, 
página 03) 
El Reloj-Respeto y profesionalismo prevalece entre legisladores: A unos días de que concluya el segundo periodo de 
sesiones ordinarias del primer año de ejercicio de la LXII Legislatura, el presidente de la Junta de Gobierno, Ernesto Gil 
Elorduy, calificó el desempeño de sus compañeros de curul como "serio, profesional y responsable". A pregunta expresa de 
este medio de comunicación, el líder del trabajo legislativo en el estado, indicó que durante el periodo que está próximo a 
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terminar, los diputados locales sacaron temas "importantes", tales como la aprobación de reformas Constitucionales, esto 
como integrantes del Constituyente Permanente. Resaltó el clima de respeto que prevalece entre los legisladores, así como su 
cordialidad y profesionalismo; sobre las reformas en materia Constitucional dijo "son temas que no siempre le tocan a una 
legislatura, casi siempre son de leyes propias y secundarias del estado, pero como constituyente permanente, participamos en 
acciones para poner al día nuestra legislación y apoyamos los esfuerzos reformadores que lleva a cabo el Congreso de la 
Unión". Sobre la productividad legislativa, el presidente de lá Junta de Gobierno del Congreso local, indicó que es un aspecto 
que engloba diversos conceptos, uno de ellos puede ser cuantitativo, este con base en el número de iniciativas presentadas 
en tribuna, no obstante, descartó que sea una forma de medir el rendimiento legislativo. En este sentido, Gil Elorduy aclaró 
que el trabajo legislativo no sólo es aquel que se ve en la máxima tribuna, sino también engloba las actividades en cada. uno 
de los distritos donde ros diputados son representantes, además de la labor en el seno de las comisiones legislativas, y las 
tareas que cada uno tiene asignadas al ser parte de un partido político. (Verónica Ángeles, página 04) 

P L A N O       M U N I C I P A L 
El Independiente-Funcionarios públicos y representantes populares deben poner el ejemplo: alcalde: Tras darse 
a conocer que el vehículo asignado al diputado priista Miguel Romero Olivares acumuló 20 fotomultas por exceso de 
velocidad, el alcalde Eleazar García Sánchez pidió a las y los funcionarios públicos y representantes populares acatar normas y 
reglamentos. La semana pasada este diario dio a conocer que de las 67 multas del programa Radar de la alcaldía de Pachuca 
contra el parque vehicular del Congreso de Hidalgo, y que en total suman 35 mil 912 pesos, 20 fueron cometidas por el auto 
asignado a dicho legislador. “Nosotros deberíamos ser los primeros en poner el ejemplo”, dijo en entrevista el edil al tiempo 
manifestó que “todos somos ciudadanos y tenemos responsabilidades, independientemente del cargo público, y hay que 
acatar las normas y reglamentos”. De acuerdo con la petición de información 00018614, Romero Olivares es responsable de 
carro gol con placas HMM-3123, el cual cuenta con seguro por 7 mil 944 pesos. García Sánchez manifestó que las infracciones 
por conducir a exceso de velocidad son generalizadas y tanto el municipio como la empresa Autotraffic desconocen si un 
vehículo pertenezca a algún funcionario. A pregunta expresa sobre si las patrullas de la Policía municipal y estatal, así como 
ambulancias, estén exentas de sanciones, el edil afirmó que así lo establece el reglamento de tránsito; sin embargo reconoció 
lo complicado que les resulta saber si el motivo del exceso de velocidad fue por atender una emergencia. “Es un poco 
complicado pues se debería hacer una investigación si en verdad iban a una emergencia o un accidente, pero espero que le 
den buen uso a ese beneficio y se conduzcan de manera ética”, indicó. A decir del munícipe, el programa Destino seguro 
redujo los índices de velocidad de automovilistas en bulevares y avenidas de la ciudad, aunque no dio cifras para 
comprobarlo. (José Manuel Martínez, página 08) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

En riesgo de extinción: Los partidos con poca votación y militantes podrían estar ante sus últimos meses como parte del 
sistema partidista con registro ante las autoridades electorales del estado y el país. Luego de la aprobación para la aparición 
de tres nuevos institutos políticos, con los que se llega a 10 en México, se tendrá una oferta única y extensa para el 
electorado, quien regularmente ya tiene sus preferencias para sufragar. Y me refiero a que están en problemas, porque este 
fin de semana se dio a conocer que tras la elección en Coahuila, Movimiento Ciudadano, PT y Partido Progresista perdieron su 
registro local y por ende sus prerrogativas. Contrario a lo de la última votación, el PRD se repuso en aquel estado norteño y 
regreso a la nómina de partidos que reciben dinero público para sus actividades. No es ninguna teoría política el hecho de 
que los analistas se anticipen a escenarios y den números previos para tener claro lo que serán las elecciones de 2015 y 
2016. En Hidalgo, bajo ese espectro, se está en riesgo de perder el registro por lo menos dos partidos: PT y Movimiento 
Ciudadano. Tomando en cuenta de que acudirán a las urnas coaligados ante la situación que se presenta con los nuevos 
partidos, los tradicionales de menor votación no tendrán otra más que apostarle a la suerte del electorado confuso que les 
regale la oportunidad de cruzar de más la boleta y marcar sus símbolos para que les sean contados sufragios que les den el 
mínimo para preservar el registro. Y es que con las nuevas adecuaciones a la ley, se tendrá que poner atención tanto en al 
acomodo de logos en las boletas electorales, como la forma en que se contabilicen aquellos votos diferenciados que no sean 
anulados. En Coahuila, la semana pasada, los tres partidos que perdieron el registro a pesar de haber jugado en coalición 
algunos distritos juntaron menos de 15 mil votos en el conteo general, que es más o menos lo que representa en Hidalgo su 
acumulado regular. Pues con todo y eso perdieron la oportunidad de seguir dentro de los que reciben prerrogativas, que no 
significa tampoco que desaparecen; simplemente dejan de percibir dinero público. Sus actividades pueden seguir de forma 
normal, con militantes y operando con registro nacional. No es cosa menor y tendrán que priorizar la forma en que llegan a 
las próximas elecciones los partidos con poca votación y militancia. En el estado, son varios los inmiscuidos, unos más que 
otros, pero si a cuentas vamos tendrán que ponerse las pilas desde los antes mencionados PT y Movimiento Ciudadano, hasta 
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los que despuntaron en su momento pero que pueden caer en esta situación como el PVEM y Nueva Alianza. Obvio, los tres 
nuevos partidos en el país, Morena, Partido Humanista y Encuentro Social, empiezan de cero y también corren riesgo de 
debutar con una derrota electoral y perder el registro.  

(Eduardo González, página 03) 

El Reloj-La Hora en Punto… 
 
La ruta del Tuzobús: Sin lugar a dudas, la obra más importante de movilidad urbana, proyectada para la capital 
hidalguense y su zona conurbada, la representa el sistema de transporte en ejecución, conocido como Tuzobús. En torno a 
este proyecto, que pretende movilizar en promedio a 125 mil viajes persona de forma cotidiana, se han ejecutado una serie 
de obras, si bien complementarias, pero sobre todo necesarias. Esta propuesta de comunicación terrestre, que surgió a 
iniciativa del gobernador Francisco Olvera, deberá estar concluida al finalizar este 2014 y será en las primeras semanas de 
enero próximo, cuando el proyecto deberá ser puesto en operación, mientras tanto el gobernador supervisa sistemáticamente 
el avance de los trabajos. Este proyecto de movilidad, implica no sólo la operación de camiones para trasladar a los usuarios 
de un punto a otro, ya que hay una serie de obras alternas que poco a poco se han ejecutado, desde las colindancias entre 
Pachuca y Zempoala, hasta el centro de la capital hidalguense. Por debajo de la avenida Juárez, una de las arterias más 
importantes de Pachuca, la Secretaría de Obras Públicas, construyó, porque era urgente y necesaria, la más importante obra 
de drenaje sanitario y pluvial de la capital. Las redes viejas de abasto de agua potable, que dan servicio a las tomas 
domiciliarias, también fueron renovadas, y el canal de desagüe, de la glorieta Insurgentes, que estaba a punto de colapsar, 
fue sustituido por una nueva red que conduce las aguas residuales hasta el canal de Santa Julia. 6 mil metros cuadrados de 
concreto hidráulico, han fraguado paulatinamente desde el centro histórico hasta la comunidad de Téllez, donde se tiene 
planeado el origen y destino del Tuzobús, sistema que será regulado en su trayecto por al menos 21 nuevos semáforos que 
operan a base de leds. 15 puentes peatonales, conformados por 7 remodelados y 8 nuevos, han sido pensados para 
privilegiar a personas con capacidades diferentes en el uso de los mismos, unidades construidas con rampas de acero. De los 
constructores, de acuerdo a Jesús Romero Quintanar, secretario de Obras Públicas y responsable operativo de los trabajos de 
infraestructura, refiere que prácticamente todas las empresas que han participado en ese proyecto tienen nombre, rostro y 
domicilio fiscal en Hidalgo, a excepción de los responsables de la nueva semaforización, actividad que localmente no tiene 
proveedores. En breve, el gobierno estatal pondrá en licitación la construcción de cada una de las estaciones, mismas que 
habrán de obedecer a un diseño que surja como propuesta de estudiantes hidalguenses que cursan la carrera de 
arquitectura. El gobernador Francisco Olvera, sostiene que la viabilidad del moderno sistema de transporte, tendrá como 
sustento las rutas alimentadoras, mismas que habrán de acercar a los usuarios a la red troncal, mediante el uso de tarjetas 
que permitan un importante ahorro para la economía de los pasajeros. La "Ruta del 'finobús" está en marcha, en las páginas 
de este medio estaremos atentos a su trayecto. 
 
(Edmundo Pineda, página 07) 
Vía Libre-deslinde… 

Enner Valencia ya viajó rumbo al Wets Ham: Con el fin de sellar su transferencia con el West Ham United de la Premier 
League, el delantero ecuatoriano Enner Valencia –Campeón de goleo con Pachuca en el Clausura 2014- viajó a Inglaterra. El 
atacante, quien participó con Ecuador en el Mundial Brasil 2014, presentará exámenes médicos el próximo lunes, y en caso de 
que no haya algún inconveniente, se hará oficial el traspaso, de acuerdo con información de diversas fuentes dentro de los 
Tuzos. En caso de concretarse la operación, el conjunto hidalguense mantendrá el 30 por ciento de los derechos federativos 
del goleador ecuatoriano, y así sacará provecho en otra futura transferencia. De acuerdo a medios ingleses, el West Ham 
desembolsará alrededor de 20 millones de dólares por Valencia, quien llegó al futbol mexicano apenas el torneo anterior. 

(Alberto Witvrum, página web)  

Crónica-Vocales extraviadas… 

Diferencias: En los últimos meses Alejandro Moreno Abud, dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), logró 
mantener unidas las voluntades al seno del organismo político y de esta forma dio continuidad a un proyecto de renovación 
interna, iniciado unos años atrás. Entre los deberes cumplidos de Moreno no está, ni por equivocación, un deslinde de la 
familia Sosa Castelán, por el contrario, todo indica que la suma de Damián y la bivalencia política de Gerardo son parte 
fundamental de un plan para mantener a raya corrientes tradicionales y la infiltración directa del gobierno del estado en sus 
filas. Hace unos días la cúpula estatal panista se dejó fotografiar junta, luego del anuncio de que el diputado Guillermo 
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Galland sería el nuevo coordinador de la bancada blanquiazul en el Congreso estatal. En la foto no aparece el coordinador de 
la bancada panista en el ayuntamiento de Pachuca, Daniel Alvizu a quien, por cierto, no le hace caso nadie en el cabildo 
capitalino. Según los propios panistas Alejandro Moreno Abud ya sacó de su corazón a Alvizu porque lo quiere todo y sólo 
establece acuerdos con aquellos que lo apoyan o no lo enfrentan. A quienes le dicen que sí, Moreno Abud los cobija y celebra 
sus “travesuras”. Ejemplos: la reciente iniciativa del diputado Galland para exhibir las pésimas condiciones del asfalto 
capitalino que consiste en una convocatoria a tomarle fotos al bache más grande y ganar un premio en efectivo. El concurso 
fue respaldado por el comité estatal, pero más como una ocurrencia y no se blindaron de la respuesta del ayuntamiento que 
ahora responde al panista que si bien la infraestructura está en malas condiciones, no es posible hacerle frente al gasto si 
contribuyentes como él no pagan el impuesto predial desde hace años (supuestamente seis). Luego, gracias a la asesoría de 
Irma Chávez, los diputados panistas exhibieron la baja productividad de la LXII Legislatura, aprovechando la inoperancia de la 
oficina de Comunicación y levantaron una “polvareda” mediática. Inocentemente, diría yo, trataron de filtrar a la prensa “la 
inminente renuncia de Daniel Ludlow al PAN”, opositor a Moreno, junto con su esposa Yoli y Gloria Tellería, pero nadie 
“mordió el anzuelo”. Finalmente, Damián Sosa hizo declaraciones públicas sobre sus aspiraciones electorales dando así una 
clara señal que la carrera interna comenzó y que quiere ganar la candidatura de punta a punta. Tal vez no sea del todo 
negativo que los panistas traten de purgar a fondo sus estructuras, pero desafortunadamente la crisis natural que sobrevino 
tras perder la elección presidencial y su regreso al bando de la oposición no termina aún. En el capítulo Hidalgo, durante años 
se sospechó que las diligencias panistas abrevaban de la oficialidad, que según su conveniencia apretaban en algunos 
distritos o municipios y cedían en otros. Moreno y Galland no están exentos de esas sospechas. Vapuleados sí, pero no 
muertos, los panistas hidalguenses tratan de recuperarse para mantener sus estatus entre los primeros organismo políticos 
locales. Sabedores que tienen poco de dónde armarse, es lógico que surjan ocurrencias y exorcismos, todo con el único fin de 
no ahogarse con su propia sangre. 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 
Criterio-La Silla… 
 
La bestia: Para nosotros es La Bestia; para los estadunidenses es el Tren de la Muerte. Para cerca de medio millón de 
migrantes que lo utilizan anualmente es simplemente el único medio que tienen para cruzar México desde el sureste hasta la 
frontera con Estados Unidos, una anhelada meta por la cual se exponen al sufrimiento, arriesgan su vida y gastan el poco 
dinero que tienen. Me refiero al infame tren de transporte de carga al que en nuestro país nos hemos acostumbrado a ver sin 
sobresalto. Ese sistema ferroviario privado que lleva sobre el techo de sus vagones o anidados en los espacios disponibles, a 
miles de pasajeros improvisados cada vez que se echa a andar. Acostumbrados a que los mexicanos hagamos hasta lo 
imposible para cruzar la frontera hacia Estados Unidos, no nos sorprende que miles de centroamericanos entren de manera 
ilegal a nuestro país para llegar a la frontera del norte. Como estos migrantes van en busca del sueño americano, volteamos 
la vista hacia otro lado y pensamos que no es nuestro problema, sino de los gringos. Quienes viajan en La Bestia son 
simplemente fantasmas de paso. Hoy las cosas pueden cambiar. Las autoridades federales anuncian que intervendrán para 
evitar que La Bestia siga siendo un tren que lo mismo carga pasajeros que productos. Ya no habrá, al parecer, esa 
permisividad. Muchos dicen que hay presión de Estados Unidos para actuar así. No lo dudo. En la frontera de México con EU 
hay una crisis humanitaria creciente y nuestra frontera sur en la práctica no existe. Pero cortar (o dificultar) el flujo migratorio 
no resuelve mucho. EU no quiere esa oleada de migrantes y nosotros no podríamos recibirlos así como así. México y en 
especial Centroamérica, necesitan de verdaderos planes para mejor la economía. De no ocurrir eso, estaremos condenados a 
ver pasar a los migrantes en otro medio de transporte. (Manuel Baeza, página 03). 
Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que buenos comentarios ha dejado la participación de Hidalgo dentro de la North American Super Corridor Coalition 
(NASCO), que durante el presente periodo tiene como presidente del Comité en México al secretario de Desarrollo 
Económico, José Pablo Maauad Pontón. Dicen que este acercamiento con inversionistas internacionales del sector 
privado dará mucho de qué hablar, sobre todo porque se consolidó una reunión para finales de septiembre en donde se 
tocarán temas de competitividad y la posibilidad de asentamiento en el estado de nuevas empresas que darán empleo y 
mejores salarios. 

: Que en Tulancingo los maestros afines al ex líder magisterial Moisés Jiménez, pero que dicen ser leales a Francisco 
Sinuhé Ramírez, aprovecharán esta temporada vacacional para reagruparse en secreto y organizar una manifestación en 
contra del líder magisterial, pues dicen que para que nadie se dé cuenta de quiénes son los involucrados operarán una 
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campaña de desprestigio en época vacacional. Lo que no saben es que Sinuhé… ya sabe. 

: Que este fin de semana fue arrestado el ex director de la policía de Tezontepec de Aldama, Darío Cornejo Aguilar, a 
quien el juez dictó un arresto de 36 horas en los separos de la policía municipal, debido a un fraude en un juicio mercantil; sin 
embargo, dicen que no es lo único por lo que podría pagar, pues todavía tiene una demanda pendiente por el robo de una 
camioneta a un ciudadano que dicen cometió junto con el subdirector de la corporación, en ese entonces, Fortunato 
Oropeza, hecho en el que hasta el entonces alcalde, Clemente Cornejo salió raspado. 

: Que el asesinato del ex diputado del PRD, Jorge Andrés Hernández Ramírez, ayer cuando llegaba a su casa, causó 
revuelo no sólo en la política de la Huasteca, sino en todo el estado, ya que fue una figura importante dentro del sol 
azteca, y con influencia política hasta en la Universidad Agraria de Saltillo, en donde invirtió para que un hidalguense 
afín a su partido quedara como rector. El último acto público en que se le vio fue cuando encabezó una turba de 
manifestantes para retener a policías y autoridades municipales de Huejutla por el tan sonado tema de las medicinas 
caducas. 

 (Redacción, página 03) 
Milenio-Las perlas… 
 
“De alguna manera en fines de semana hay una cierta afluencia de visitante, pero necesitamos trabajar mucho para traer 
turistas de lunes a viernes y conseguir noches de hotel. Al turista que llegue le va a faltar tiempo para conocerlo” 
Juan Carlos Martínez Domínguez 
Presidente de la Cámara de Comercios, Servicios y Turismo en Pachuca. 
 
 “Los arboles regulan la temperatura purifican el aire, contribuyen a regular las lluvias, protegen el suelo y albergan 
ecosistemas, por ello este día es el reconocimiento a los múltiples servicios que presta el árbol a la vida” 
Avelino Tovar Iglesias 
Dirigente del Partido Verde Ecologista de México, sobre el día del árbol. 
 
 “Quiero ofrecer un disculpa a los trabajadores de la empresa Gunderson Concarril y a su director, Guillermo Ramírez por las 
declaraciones que di sin fundamentos. Nunca tuve noción de lo que mi falta de conocimiento ocasionarían” 
Mario Berto Zavala Chávez  
Presidente de la Asociación de Industriales en Sahagún sobre sus falsas declaraciones. 
 
(Redacción, página 03) 
Criterio-Se dice que… 
 
Que a la larga lista de acusaciones que desde tiempo atrás han puesto en duda la probidad moral del antes panista, y ahora 
regidor por el PRD en Cuautepec, Aarón Villar Arroyo, se suma la reciente denuncia penal por el delito de robo calificado 
por hasta tres millones de pesos, en la que, también, se involucra a otros integrantes del Sistema de Agua Potable de 
Santa María Nativitas, presidido por el polémico funcionario. 

Que Moisés Jiménez Sánchez, exsecretario general de la Sección XV del SNTE, no quita el dedo del renglón realizando 
reuniones por todo el estado para decirles a los pocos maestros que logra congregar que la auditoría a la gestión de Mirna 
García López es una cacería política contra ellos, incluyendo a Alejandro Soto Gutiérrez. Ahora resulta que esta tripleta se 
anda victimizando por todos lados. El pasado fin de semana Jiménez Sánchez convocó en la capital del estado a un grupo 
de sus aún incondicionales para hablarles sobre las implicaciones negativas de la reforma educativa, pero ni pío dice de los 
más de 120 millones de pesos desviados en agravio a los bolsillos de los maestros durante su gestión y la de García López. 

Que pronto se llevará a cabo el relevo en la Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP) en el 
estado, la cual preside Alfredo Tovar Gómez. Se menciona a Ramón Vicente Diez, actual coordinador regional de 
Planeación como el sustituto. El lugar de Ramón Vicente sería ocupado por la exsecretaria general del PRI en la capital, Erika 
Trujillo, quien dejó el cargo partidista hace algunas semanas. 

Que una vez que transcurra el cuarto informe de gobierno del mandatario estatal Francisco Olvera Ruiz se irán 
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configurando los nombres de quienes serán los candidatos del tricolor en los siete distritos a las diputaciones federales. Habrá 
que recordar que en octubre se instalará el consejo general del Instituto Nacional Electoral, para arrancar con los trabajos del 
proceso electoral federal del 2015. Por cierto, su consejero presidente, Lorenzo Córdova, estará de visita en la capital del 
estado, para inaugurar el nuevo edificio de la delegación del ahora INE. 

Que en palacio de gobierno es común ver a cada día de quincena a Juan Carlos Vázquez, exregidor y colaborador del 
exsenador priísta y después perredista José Guadarrama Márquez, dicen quienes saben que el motivo es para recibir el 
apoyo económico que recibe su jefe de parte de una importante dependencia del gobierno del estado. 

(Redacción, página 03) 
Independiente-El Socavón:   
 
La autoridad debe aclarar el asesinato del exdiputado Jorge Andrés 
 
(Redacción, primera plana) 
Plaza Juárez-Dese por enterado… 
 
Trampa mortal en Ex Hacienda Las Torres 
Ya varias personas han muerto. Si usted vive o tiene algún conocido en el fraccionamiento ex hacienda Las Torres y para 
llegar toma el puente vehicular que está sobre la autopista Pachuca-México, ese que lo dejaba en una vía de dos sentidos que 
conecta con la que va a Sahagún, habrá descubierto de pronto que hay una desviación sin aviso alguno que lo lleva directo a 
una carretera, incompleta, y por lo tanto directo a estamparse contra un muro. Le digo que van varios muertos, porque a lo 
anterior se suma que lo que antes era de dos sentidos en un tramo, se supone que ya no lo es pero algunos de plano se 
hacen bolas y van a estamparse contra los que, suponen ya no hay circulación en el carril contrario. Total un verdadero 
desastre del que nadie quiere hacerse responsable, mucho menos reparar el pequeño tramo que va a la entrada del 
fraccionamiento, pero que un paisaje lunar producto de los camiones pesados que por ahí transitan. Lo preocupante es que la 
carretera quedó mocha justo frente a la zona habitacional señalada, lo que ya lleva varios muertos en su haber. A ver hasta 
cuándo. 
Morena-Hidalgo, no es Garza… por el momento  
Andrés Caballero Cerón, coordinador del Movimiento de Regeneración Nacional en Hidalgo, dista ser un alfil del hoy pre-pre-
candidato al gobierno del estado con más actividad que se tenga memoria, y nos referimos a Gerardo Sosa. Caballero Cerón, 
normalista egresado de El Mexe, y oriundo de Tepa, ha sabido labrarse una trayectoria propia en la que destaca su activa 
militancia en la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación, la CNTE. Muchos adelantaban que el doctor Patiño 
quedaría en el cargo, y por lo tanto el naciente partido se sumaba a los que ya controla el señor de Abasolo. Pero, al menos 
por el momento, pareciera que Morena no va por esos rumbos. Por el momento, que conste. 
Quiero que me paguen por el Tuzobús 
Faltaba más, exijo me pague por el daño emocional que me ha provocado la construcción del Tuzobús. Tienen la obligación 
porque la pérdida emocional que he sufrido es grave, y si los comerciantes del centro, que nunca han sido solidarios sino con 
sus intereses ahora piden que les indemnicen por quién sabe qué razón, pues yo también exijo hagan lo mismo conmigo. Ya 
preparo la demanda y juro que sacaré alguna lana de esta moda que es estar alerta contra todo lo que huela a Tuzobús. 
También anuncio que realizaré una inspección detallada a la obra, y si encuentro alguna grieta, por pequeña que sea, la 
pagarán, seguro la pagarán. 
 
(Redacción, página 03) 
La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Al ser columna vertebral de la presente administración estatal el Sector Salud fomenta, desde diversos ángulos, que cada 
ayuntamiento hidalguense replique acciones fundamentales para el avance en materia. Además de promover la obtención de 
recursos federales que permitan alcanzar los objetivos trazados y contemplados por el gobierno estatal en el Plan de 
Desarrollo. Dichas gestiones y labores son reconocidas en otros ámbitos y respaldadas en beneficio de la población del 
estado, según el titular de la SSH. 
 
(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-Francisco Olvera: El gobernador de Hidalgo reitera que las buenas intenciones no bastan para concretar acciones 
específicas que, en el futuro, darán a la entidad mayores herramientas para que sea aprovechado al máximo su potencial. 
Gira Olvera Ruiz la indicación precisa para que desde cada una de las dependencias sea posible subsanar las quejas más 
sentidas de la población, las cuales están contenidas en Plan Estatal de Desarrollo. 
 
Abajo-Gerardo Salomón: La pésima señalización en ciertas obras que coordina la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes derivan en complicaciones, lo peor es cuando por ello las consecuencias implican más que afectaciones a los 
vehículos. Como ejemplo de ello está lo ocurrido este fin de semana sobre el bulevar Felipe Ángeles, en la obra ubicada cerca 
de la Plaza de Toros; a ver si el delegado es capaz de corregir esta situación. 
 
(Redacción, página 02) 
La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 
AL CIERRE 
Poco antes del cierre de la presente edición algunos portales en línea confirmaron el asesinato del ex diputado del 
Partido de la Revolución Democrática (PRD), Jorge Andrés Hernández Ramírez, en el municipio de Huejutla, 
quien presuntamente fue abatido a tiros en la puerta de su casa cuando llegaba del tianguis a bordo de su 
camioneta. En las próximas horas se espera un comunicado oficial por parte de las autoridades. 
 
PROMOCIÓN 
Atractivos turísticos del estado de Hidalgo que cuentan con aguas termales podrían ser difundidos de manera 
exponencial en una feria de carácter internacional, a celebrarse en Argentina en próximos meses, la cual tiene 
como finalidad publicitar lugares para vacacionar que también incluyan beneficios para la salud, como lo son 
estos cuerpos de agua con minerales que de manera natural brotan en la entidad. El hecho representa una gran oportunidad, 
ojalá que las autoridades encargadas del ramo aprovechen. 
 
REMODELACIÓN 
Comerciantes de la calle Guerrero confiaron en que las obras que iniciarán esta semana para remodelar dicha 
arteria no tarden más de lo comprometido por el alcalde Eleazar García, pues sin duda el proyecto prevé 
importantes beneficios para los visitantes al primer cuadro de la ciudad, pero también es evidente la demora 
para concluir estas adecuaciones viales en otros puntos de la capital hidalguense, lo cual provocaría pérdidas 
económicas y más descontentos sociales. 
 
CONFLICTOS 
Informaron los grillitos que aparte de todos los problemas vehiculares que enfrenta la ciudad de Pachuca y su 
zona conurbada, ahora los trabadores del servicio público de pasajeros (los famosos taxis blancos) utilizan 
como base algunos puentes localizados a lo largo de la carretera Pachuca-Ciudad Sahagún, ya que los 
paraderos de la Central de Autobuses y de las distintas plazas comerciales resultan insuficientes para ellos. 
Situación que provoca caos en diversos puntos pues es por demás sabido que muchos de estos conductores no tienen la 
menor cultura vial e incluso son responsables de accidentes ante su evidente falta de precaución. 
 
(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 
El Universal-Fiesta en Rotonda “Fue una orden”: Rafael del Val Ruiz, ex subdirector de Servicios al Público de la 
delegación Miguel Hidalgo, obedeció órdenes para autorizar la fiesta de cumpleaños de la actriz Claudia Cervantes en la 
Rotonda de las Personas Ilustres, sin pensar que esa acción lo pondría en el desempleo. Ahora  desempleado, Del Val Ruiz 
afirma, en una grabación a la que tuvo acceso EL UNIVERSAL, que la organización y supervisión de la fiesta de la actriz 
Claudia Cervantes, el pasado 13 de junio, en la Rotonda de las Personas Ilustres, fue una instrucción y ahora perdió su 
trabajo. En la conversación, el hoy ex funcionario y la persona con la que habla se refieren al delegado en Miguel Hidalgo, 
Víctor Hugo Romo, aunque no mencionan su nombre. Sin embargo, el interlocutor de Rafael del Val Ruiz señala que en esa 
demarcación “no se mueve un dedo sin su autorización”. “Por hacer bien mi chamba... y él (Romo) está todo divertido porque 
lo están pelando (entrevistando) los medios (de comunicación) grandes”, se escucha decir a Del Val Ruiz en la grabación. 
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“Ahorita estoy con mi acta-entrega, me voy (...)”, expresa Del Val Ruiz. “Me voy para siempre”, agrega en otro momento de 
la conversación. La actriz Claudia Cervantes invitó a sus amigos a su cumpleaños en la Rotonda de las Personas Ilustres en el 
panteón de Dolores, el pasado viernes 13 de junio. “Sería nocturna y con juegos. ¿O te da miedo?”, retaba en las invitaciones 
que se repartieron entre sus amigos y conocidos. Por esa organización y la realización de su festejo entre las tumbas de 
personas ilustres en la historia de México, la actriz también fue bautizada en redes sociales como #LadyPanteón. En su 
cuenta de Twitter @Cervantesclau, escribió el sábado: “Es justo cometer un error y recibir un castigo, lo injusto es recibir 100 
castigos por el mismo error”. Ayer, en otro mensaje en la red social de Twitter, la actriz Claudia Cervantes escribió: “Abierta a 
la crítica, sus comentarios son válidos. Hoy me cae el veinte, asumo mi responsabilidad ante los hechos y todos merecemos 
respeto”, ante las críticas en las redes sociales por la celebración.  
Injusticia 
En diversas conversaciones con funcionarios y amigos la mañana del pasado jueves, el entonces subdirector de Servicios al 
Público de la delegación Miguel Hidalgo señala que hizo su trabajo y aún así “lo corren”. “¡Qué chingadera!”, se queja el ex 
funcionario en la conversación cuyo audio está en poder de este diario. “No podemos disfrazar, cómo disfrazas esas 
pendejadas”, exclama en un momento de la plática con su interlocutor. Menciona incluso declaraciones del jefe de gobierno 
del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera, donde señala que se daría parte de la Procuraduría General de Justicia del DF. 
El jueves, Mancera Espinosa dijo que a todos “nos causa indignación que se utilice este espacio para ese uso” y por ello 
instruyó a la Procuraduría General de Justicia del DF y a la Contraloría indagar sobre el hecho. Del Val Ruiz reconoce en la 
conversación que el escándalo no va a terminar pronto, pues están relacionados personajes del mundo intelectual de México 
que se sienten ofendidos por haber montado carpas y llevado mariachis a la Rotonda de las Personas Ilustres en el panteón 
Dolores. Agrega que “fue una orden” su despido y por ello le pidieron el acta de entrega. Ante las circunstancias ha señalado 
que debe estar lo menos visible para no generar problemas, se lamenta el ex funcionario.  
Larga trayectoria 
Del Val Ruiz no es nuevo en la administración pública, pues tiene al menos 16 años trabajando en diversos cargos y llegó a 
Miguel Hidalgo con su amigo, el director de general de Gobierno, David Razú, brazo derecho de Víctor Hugo Romo. Según 
testimonios, Razú es el precandidato de Romo Guerra para las elecciones delegacionales de 2015 e, incluso, la semana 
pasada pidió a todos los directores afiliar al menos a 10 personas “por el bien del proyecto”. “Te traen aquí para un proyecto 
y ya quieres tirar el proyecto y si la solución para que todo siga y gire bien no queda más que irme, me voy”, habla Del Val 
Ruiz en parte de su conversación. El delegado perredista Romo Guerra ha negado a su vez que la actriz Claudia Cervantes sea 
su amiga. Sin embargo, es común que en redes sociales presuma fotos con integrantes de la farándula. El 27 de enero Romo 
Guerra presentó su primer informe como jefe delegacional. El jingle usado en la ceremonia fue compuesto por Claudia 
Cervantes. El 26 de abril también participó en un acto de la misma demarcación denominado “Embajadoras de Sonrisas MH”.  
Ayer se contactó al delegado Víctor Hugo Romo Guerra vía telefónica, para pedirle una opinión sobre la información en poder 
de este diario, sin embargo, declinó hacer algún comentario.  
Liga perredista 
El 10 de mayo ella participó en el festejo del Día de las Madres que organizó la delegación Miguel Hidalgo, sobre la cual subió 
una foto a su cuenta de Instagram a lado de Romo Guerra y la diputada Amalia García, impulsora del hoy delegado desde 
su juventud en las filas del PRD. En la elección de 2004 en la que Amalia García resultó gobernadora de Zacatecas, Romo 
Guerra repartía playeras en los días previos a los comicios. El 22 de mayo, la actriz estuvo en el Cine Cosmos, un proyecto de 
remodelación, y en su cuenta de Instagram escribió: “Gracias @vromog x integrarme a @Factoria360MH importante para 
fomentar la industria musical”. Además, en su cuenta de Twitter, Claudia Cervantes replica informaciones derivadas de la 
propia delegación Miguel Hidalgo. (Jorge Ramos, primera plana). 
La Jornada-Delincuencia organizada vende madera fina a china: En el mercado ilegal de palo de rosa o granadillo –
una madera preciosa–, que ha crecido en los últimos años porque en China es utilizado para elaborar muebles tradicionales, 
participan bandas organizadas, y en los dos últimos años se han decomisado en México cargamentos que tienen ese país 
como destino. Datos oficiales de aduanas de esa nación asiática reportan que las exportaciones mexicanas de esta especie 
pasaron de 8 metros cúbicos hace seis años a 5 mil 710 en 2012. La salida principal de los cargamentos ilegales de granadillo 
al mercado asiático es el puerto de Manzanillo, donde tan sólo en 2013 fueron recuperados 866 metros cúbicos, y este año 
100 metros cúbicos –con destino a Hong Kong– en el puerto de Lázaro Cárdenas, Michoacán, sostuvo Alejandro del Mazo, 
subprocurador de Recursos Naturales de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa). Precisó que un 
contenedor de 20 metros cúbicos de palo de rosa se vende en 46 mil dólares, por lo que cada metro cúbico costaría 2 mil 300 
dólares. Sí está involucrado en cierta forma el crimen organizado que opera en zonas de difícil acceso, señaló en entrevista. 
Añadió que los taladores van sobre este árbol por el valor comercial, y se han efectuado operativos en Yucatán, Quintana 
Roo, Tabasco, Campeche y Chiapas. En Internet, un escritorio pequeño puede encontrarse en alrededor de 18 mil pesos, y 
una flauta puede llegar a un precio de mil 500 pesos. El palo de rosa (con dos variedades de nombre científico Dalbergia 
granadillo y Dalbergia retusa, que se localiza en América Central) es de lento crecimiento y en una hectárea pueden 
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encontrarse uno o dos árboles, por lo que se logró incluirlo recientemente en el apéndice 2 –que regula el comercio de 
especies bajo explotación excesiva y que pueden llegar a riesgo de extinción– de la Convención sobre el Comercio 
Internacional de Especies Amenazadas de Fauna y Flora Silvestres (Cites), detalló María Elena Sánchez, de la organización 
Teyeliz. Belice y naciones de Asia como Tailandia y Myanmar han sido arrasados por la demanda de China, señaló. El 
crecimiento económico del país asiático elevó el tamaño de la clase media, que busca rescatar sus muebles tradicionales 
elaborados con este tipo de madera. De Belice, en 18 meses se extrajo 95 por ciento de la población de dalbergia, indicó 
Sánchez en entrevista. En 2012, México fue el tercer exportador con 10 mil 662 metros cúbicos; en segundo lugar estaba 
Panamá, con 27 mil 642, y en primero Nicaragua, con 40 mil 618 metros cúbicos. Las importaciones provenientes de México 
pasaron de 8 metros cúbicos en 2008 a 181 en 2009, y se dispararon en 2011 a 4 mil 11 y en 2012 a 5 mil 710, de acuerdo 
con cifras de aduanas de China citadas por el documento Examen de las propuestas de enmienda a los apéndices I y II de 
Cites. El comercio ilegal de palo de rosa ha crecido considerablemente entre 2011 y 2012 en toda su área de distribución, lo 
cual ha despertado la preocupación en América Central. Todos los envíos tienen China como destino, indica el documento. 
Belice declaró un total de mil 377 metros cúbicos entre febrero y julio en 2012, después de que se publicara la moratoria del 
palo de rosa, pero la Administración General de Aduanas de la república china presentó cifras más elevadas, ya que del país 
centroamericano habría importado 3 mil 400 metros cúbicos de palo de rosa en el mismo periodo, apunta el documento. Son 
mafias organizadas. En Madagascar hacen saqueo; salen barcos cargados de ébano y palo de rosa. En la pasada sesión de la 
conferencia de Cites, el representante chino dijo que los cargamentos van dirigidos a Hong Kong, que aunque es parte de 
China tiene reglas distintas y ahí no está en vigor la regulación de Cites que obliga a presentar certificados de especies que 
están en riesgo. En la China continental está en vigor el apéndice 2 de Cites. Ahí no puede entrar el palo de rosa, pero en 
Hong Kong no es ilegal que entre sin certificado de Cites. China está agotando los recursos naturales del planeta, agrega 
Sánchez. En México, el año pasado fueron decomisados en total 23 mil metros cúbicos de madera ilegal, y tan sólo en la 
primera mitad de 2014 se han incautado más de 21 mil metros cúbicos y se han clausurado aserraderos que hacen 
aprovechamiento ilegal, agregó Del Mazo. Recordó que de la pérdida de superficie forestal, la tala ilegal representa 8 por 
ciento. Por desmontes agropecuarios es casi 80 por ciento de la deforestación y los incendios son causantes de casi 4 por 
ciento, precisó. (Angélica Enciso L., primera plana) 

• El Excélsior-Honduras pide a EU apoyar a migrantes; llama a trabajar contra crisis: Honduras lanzó un llamado a 
Estados Unidos para que sea corresponsable en la crisis migratoria y colabore con los países expulsores de indocumentados. 
Entrevistado por Grupo Imagen Multimedia, el presidente hondureño, Juan Orlando Hernández, solicitó apoyo para miles 
de centroamericanos que viajan hacia la frontera norte. “Quiero pedirle a quienes toman decisiones en Estados Unidos que 
piensen que su país en algún momento tuvo un crecimiento extraordinario por muchas personas que venían de diferentes 
partes del mundo. “No es construyendo barreras como se va a detener esto, es atacando la raíz del problema y la raíz es el 
tema de inseguridad que, a su vez, genera falta de oportunidades”, explicó. 
—¿De qué manera debería contribuir Estados Unidos? 
—Honduras vive una emergencia desde hace una década a raíz de que EU y Colombia hicieron operaciones contra las 
drogas. Posteriormente lo hizo México. Con el esfuerzo que hace Honduras saldríamos más rápido. 
Juan Orlando Hernández, presidente de Honduras pide más apoyo ante crisis migratoria 
Para encarar la problemática se requiere una responsabilidad compartida, afirma el mandatario, quien también propone 
mejorar el control de las fronteras y trabajo conjunto. 
México tiene que hacer más para exigirle a sus oficiales de policía y de migración que sean más conscientes en el trato 
humano a los hondureños, reclamó Juan Orlando Hernández, presidente de Honduras. El mandatario centroamericano relató 
que los migrantes de su país que atraviesan México con el sueño de llegar a Estados Unidos sufren abuso verbal y maltratos 
por parte de agentes mexicanos. “Son personas que van con una gran ilusión, saben que se están arriesgando, pero en el 
momento en que son detenidos, moralmente se derrumban. Y aunado a eso está el maltrato físico, verbal. Son seres 
humanos en necesidad, pensando que su situación va a mejorar si llegan allá”, afirmó Juan Orlando Hernández. Además, se 
pronunció porque Estados Unidos, país considerado como el mayor consumidor de drogas, se vuelva corresponsable del 
problema y colabore con naciones que como Honduras tienen una gran cantidad de migrantes y que son sólo zonas de paso 
hacia territorio estadunidense. “Creo yo, con el respeto a la política, a las decisiones que otro país pueda tomar, que no es 
construyendo barreras como se va a detener esto, es atacando la raíz del problema, y la raíz del problema es el tema de 
inseguridad que, a su vez, genera falta de oportunidades,” sostuvo. Hernández destacó también que Honduras está haciendo 
su parte, pero que requiere del apoyo internacional en un marco de corresponsabilidad. El presidente hondureño habló 
además de la migración infantil y contó lo que la falta de oportunidades le está haciendo a las familias en su país. 
—Señor Presidente, ¿cuál es su evaluación de la problemática migratoria? 
—Bueno, es un problema muy complejo. Es una verdadera crisis humanitaria. Creo que todo ser humano conoce qué pasa 
con los migrantes centroamericanos, y aun los mexicanos, pero también qué pasa con los niños  en este momento, de 
octubre para acá... ha sido en mayor volumen el movimiento de ellos hacia Estados Unidos. “Es algo que impacta, es algo 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

13 de 22 

11

fuerte, por eso hemos venido trabajando en enfrentar esa situación, y Honduras está haciendo su parte. Obviamente tenemos 
una complejidad, como la raíz de este problema, pero estamos tratando de atacar cada uno de esos puntos, pero sin duda 
vamos a requerir del apoyo internacional, bajo el principio de lo que hemos llamado la corresponsabilidad compartida y 
diferenciada al mismo tiempo. “Yo creo que buena parte de este fenómeno tiene que ver con la falta de oportunidades en 
Centroamérica, que a su vez tiene su origen en un clima de violencia, y que esta violencia, casi en un 85 por ciento, está 
relacionada con el tema del tráfico de drogas. Nosotros no producimos droga, estamos nada más en el paso entre quienes la 
producen y quienes la consumen, y por eso para nosotros es importante un llamado a Estados Unidos, siempre lo hemos 
hecho en privado y en público, a compartir con nosotros esa responsabilidad para enfrentar este problema. “Lo hablaba 
recientemente con el vicepresidente (de Estados Unidos, Joe) Biden. De igual forma, en su momento, lo conversamos con el 
presidente (de México, Enrique) Peña Nieto, con el canciller (mexicano José Antonio) Meade, y lo hemos hablado con 
nuestros compatriotas en lo interno, pero también a nivel de Centroamérica. “Así que éste es un tema que creo yo que 
requiere un abordaje multinacional, porque al final son seres humanos.” 
—El fenómeno de los niños se ha dicho que pudo haberlo generado la difusión aviesa de que se les iba a dar el 
estatus migratorio para poderse quedar en Estados Unidos, y también se ha dicho que es la violencia la que 
está expulsando a los niños. ¿Es una combinación de ambas o cuál sería la causa? 
—Yo creo que es una combinación de ambas. Platicaba con mis colegas, (el presidente Salvador) Sánchez Cerén, de El 
Salvador, y también el presidente Otto Pérez, de Guatemala, porque hemos estado reunidos conversando sobre este tema y 
poniendo a nuestros técnicos a analizar el origen del problema, sin duda, como le decía anteriormente, que tiene que ver el 
tema de la violencia. 
“Pero también en este debate que se dio en Estados Unidos sobre la reforma migratoria siento yo que mucha gente percibió 
que se abrían espacios. Y eso lo aprovecharon muchos de los delincuentes llamados coyotes para, como decimos 
popularmente en Honduras, endulzar el oído a muchos padres. Es muy natural que si están en Estados Unidos busquen que 
sus hijos estén con ellos. O para un niño, es muy natural el querer estar con su padre, con su madre. En este sentido, yo creo 
que es una combinación de ambos, como usted lo plantea.” 
—¿De qué zonas de Honduras está saliendo la mayor parte de estos niños que estamos viendo? 
—Bueno, nosotros hemos hecho un estudio a nivel de una fuerza de tarea que está dirigiendo mi esposa, que estuvo en la 
frontera allá en Estados Unidos, pero también parte del estudio a los niños y familias que están siendo retornadas de México, 
de Guatemala o de nuestra frontera entre México y Guatemala. Y buena parte, en el caso de los niños, son de centros 
urbanos, hijos de familias que su padre o su madre ya está en Estados Unidos, en su gran mayoría. 
“Y obviamente centros urbanos que también tienen esa característica por zonas, de ser zonas donde en este momento 
todavía tenemos enfrentamientos entre Maras, entre bandas del crimen organizado y que estamos enfrentando, y muchos de 
ellos que han sido capturados buscan desde las cárceles continuar bajo el reclutamiento de menores, porque la condición de 
un menor en una actividad delictiva le da un estatus diferenciado. 
“Desgraciadamente de manera perversa han querido utilizar a los niños, eso también contribuye al problema.” 
—En Estados Unidos esto ya forma parte de un debate político rumbo a las elecciones intermedias de 
noviembre. Ahora mismo hay críticas muy severas en contra de la petición que ha hecho el presidente Obama 
de fondos adicionales, porque hay quien no está de acuerdo, como el Partido Republicano, de cómo se quieren 
usar estos fondos. Los republicanos o la mayoría de ellos preferirían que se hiciera para labor coercitiva en la 
frontera, impedir la entrada, y Obama lo ha pedido para ampliar el sistema de jueces de migración. ¿Usted 
cómo ve este debate, señor Presidente? 
—Primero, mi formación política, mi formación personal, me obliga a pensar por mis convicciones que primero, y al final, 
como objetivo, siempre tiene que estar la dignidad de la persona humana, y en ese sentido quiero yo pedirle a quienes toman 
decisiones en Estados Unidos que piensen que su país en algún momento tuvo un crecimiento extraordinario por muchas 
personas que venían de diferentes partes del mundo, la gran mayoría de ellos son nacidos hijos de inmigrantes. Así fue que 
se fue robusteciendo Estados Unidos. 
“Nuestros migrantes cuando llegan allá, llegan a trabajar, llegan a aportar, pero cuando hablamos de los niños, el sentimiento 
todavía es mayor, no estamos hablando de cualquier cosa, estamos hablando de seres humanos, estamos hablando de niños, 
del vínculo tan natural de estar cerca entre padres e hijos. 
“Yo les quisiera pedir a ellos que se pongan en la condición, por segundos, de estos compatriotas nuestros que viven esta 
situación, y creo yo, con el respeto a la política, a las decisiones que otro país pueda tomar, que no es construyendo barreras 
como se va a detener esto, es atacando la raíz del problema, y la raíz del problema es el tema de inseguridad que a su vez 
genera falta de oportunidades. 
“Nosotros en Honduras estamos haciendo nuestra parte y estamos dispuestos a seguir haciéndolo porque es nuestro 
compromiso, pero lo justo, lo digno en función no sólo de Estados Unidos, sino de la humanidad entera, es que Estados 
Unidos contribuya aquí, en la raíz del problema, y no tendrían inconvenientes allá. Aquí tenemos mucha gente en el campo 
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que ahora está empezando a trabajar y a tener mejores condiciones. No quieren irse a otro lugar, y estoy seguro que muchos 
de los que están cuando ya miran que las zonas donde estamos ya generando un clima de paz y tranquilidad quieren 
regresarse porque añoran su tierra. 
“Entonces, mi llamado es que no importa el orden ideológico que cada quien tenga, es primero pensar en la dignidad de la 
persona.” 
—¿Contribuir de qué manera? ¿De qué manera debería contribuir Estados Unidos y ser corresponsable con la 
situación? 
—Número uno: Honduras vive una emergencia desde hace una década, probablemente más. ¿A raíz de qué? A raíz de que 
Estados Unidos y Colombia hicieron operaciones importantes en la lucha contra las drogas. Posteriormente lo hizo México. 
Entonces, el fenómeno se concentró en la parte norte de Centroamérica, entre Guatemala, El Salvador y Honduras. Eso nos 
está generando a nosotros un serio problema que dispara esta migración. 
“Si trabajáramos en conjunto en ello, como se trabajó con Colombia, como se trabajó con México, estoy seguro que con el 
esfuerzo que Honduras está haciendo, ya liberando ciertas zonas, estoy seguro que saldríamos mucho más rápido. 
“El otro punto es que siempre Estados Unidos va estar cerca de Centroamérica, y como alguien lo decía en el congreso 
americano, prácticamente somos su tercera frontera. 
“Si Honduras es un espacio, al igual que Centroamérica, de oportunidades, de crecimiento económico, de vivir en paz y 
tranquilidad, nadie emigraría para allá; si acaso alguien iría de visita, pero luego de regreso a su tierra; que yo creo que ahí 
tiene que aceptarse esa responsabilidad, porque para Estados Unidos, para ciertos funcionarios, el problema del consumo de 
drogas es un problema de salud, y cuánto cuesta rehabilitar a alguien o evitar que se convierta en adicto. 
“Para nosotros aquí es perder la vida, que dos o tres generaciones de jóvenes se vayan a La Mara, que es el brazo armado 
del narcotráfico, entonces la dimensión del problema es muy diferente. Yo sólo aprovecho para pedirle a los mismos líderes 
estadunidenses que recuerden cuando en Los Ángeles el trasiego de drogas se combinó con la violencia, en Nueva York, en 
Miami. Ellos vivieron eso allá, bueno, ahora nosotros lo estamos viviendo. Entonces, lo justo, lo correcto, es que si Honduras y 
Centroamérica no producen drogas, nada más estamos en el paso, que van a quienes la consumen, el mayor mercado, 
Estados Unidos, es que nos ayuden a enfrentar ese problema. 
“Honduras está haciendo un sacrificio muy importante de su Producto Interno Bruto (PIB) en cuanto a temas de seguridad y 
prevención, entonces yo creo que lo justo es un acompañamiento importante. 
“Le diría yo a usted lo que le dije al vicepresidente (Joe) Biden en una plática que tuvimos hace poco. Le decía que es 
importante el esfuerzo que están haciendo en la frontera, en atender, pero en igual proporción o más, estoy seguro que 
seríamos más efectivos atacando la raíz del problema aquí. Ése es el punto.” 
—¿Cuál es la perspectiva estadunidense, desde su punto de vista, sobre esa petición? 
—La última conversación que tuve con el vicepresidente (Joe) Biden lo sentí muy receptivo y compartiendo que había que 
atacar la raíz del problema. También estoy por recibir a ciertos congresistas tanto demócratas como republicanos, este 
domingo (ayer) precisamente, y mi aspiración es poderles explicar y que puedan vivir la realidad hondureña y conocerla, y 
estoy seguro que no importa de qué partido sean van a llegar a la misma conclusión: que lo importante es atacar la raíz del 
problema. 
—Señor Presidente, en el debate que se ha dado en América sobre el consumo y el trasiego de drogas hay 
posturas que se inclinan hacia la despenalización. ¿Usted, en lo personal, qué postura tiene para resolver el 
problema del narcotráfico a largo plazo?  
—Mire, yo he sido del criterio que debe haber una lucha frontal, porque eso genera pérdida de vidas humanas, eso genera 
también pérdida de generaciones, de jóvenes, pero también cuando yo contrasto esta posición con las decisiones que están 
tomando ciertos estados de Estados Unidos con respecto, por ejemplo a la mariguana, entonces, ¿nos vamos a quedar unos 
en el mundo con una posición y otros con una posición de demanda legal? 
“Yo creo que ese debate tenemos que iniciarlo y agotarlo, por la humanidad, no solamente por Honduras ni Estados Unidos, 
sino por toda la humanidad. En ese sentido, sigo creyendo que debemos de evitar que nuestros jóvenes, que nuestra 
población consuma drogas, pero también es importante pedirle a quienes piensan de igual forma que no sigamos separados, 
que nos sentemos en una mesa y que debatamos, pero que tomemos una decisión que sea uniforme, porque si no, 
imagínese usted qué va a pasar. Nosotros con todo el esfuerzo para detener esta situación, pero se va a estar generando una 
demanda clandestina que luego ya genera violencia, pero allá en ciertos estados va a ser normal, va a ser legal.” 
—¿Ya tocó fondo la situación de violencia relacionada con el narcotráfico en Honduras?  
—Yo creo que estamos en una situación mucho más difícil hace al gunos años, hace algunos meses. 
“Nosotros tenemos muy mapeado el país donde más actividad ha existido y hemos ido retomando el control de ciertos sitios; 
obviamente existen represalias, pero yo estoy viendo ahora ya la mayor parte de los operadores de justicia que han entrado 
en esa dinámica positiva de esta lucha y he sentido también a las iglesias muy comprometidas, el Estado en general, pero 
también he encontrado mucho eco en sociedades civiles, ONG nacionales, internacionales, que nos están ayudando a trabajar 
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en prevención. 
“Poco a poco vamos rescatando espacios y dándole a la gente la libertad con la que nació para caminar y convivir sanamente, 
pero obviamente que hemos estado en una situación difícil, compleja, pero la estamos enfrentando, sería mucho más fácil y 
mucho más rápido si tuviéramos el concurso de quienes nos han generado este problema.” 
—Hay distintos modelos de cooperación con Estados Unidos. México tiene uno, Colombia otro. En México 
influye mucho el nacionalismo mexicano, ¿cuál sería para Honduras la relación óptima de cooperación con 
Estados Unidos para combatir los efectos del narcotráfico? 
—Yo he estudiado ambos casos y creo que ambos han tenido sus lecciones aprendidas. Estamos nosotros estudiando mucho 
y también nutriéndonos bastante de lo que fueron las buenas prácticas y siguen siendo las buenas prácticas en materia de 
prevención en México. Cómo la comunidad se organiza, la madre, los padres y en los parques para niños, para adultos, cómo 
esa sana convivencia reconstruye ese tejido. Y en la parte de la represión del delito hemos estado más de cerca de Colombia, 
pero creo que de ambos países hemos aprendido. 
“Tristemente, ambos países, al igual que nosotros, hemos tenido que pagar con muchas vidas, y yo conversaba hace poco 
con alguien y le sacaba las estadísticas, y éste es el momento en la historia de Honduras, de Centroamérica, quizá de 
Mesoamérica, incluido México y Colombia, donde más vidas hemos perdido, y eso no es justo. 
“Por tanto, Estados Unidos, Canadá, los países consumidores, tienen que ayudarnos a salir de este problema.” 
—Volviendo al tema migratorio, son muchos hondureños los que salen de aquí, pasan por Guatemala, pasan 
por México, pues se topan con esas bandas, bandas que no sólo se dedican al narcotráfico, sino al secuestro, al 
tráfico de personas. ¿Cómo siente el papel de las autoridades mexicanas en el control de estos grupos? 
—Creo que están en una buena disposición, pero creo que podemos ser más efectivos. Hablaba con el presidente Peña Nieto 
cuando vino a Honduras y le planteaba los requerimientos de Honduras para que nos den permiso de abrir nuevas oficinas 
consulares a lo largo de la ruta, pero también hace poco tuve la oportunidad de hablar con el canciller Meade, y nuestra 
canciller estuvo allá; llegábamos a la conclusión de que tienen que darnos la versatilidad de movernos, porque en aquel 
momento, hace tres o cuatro meses, una era la ruta, ahora es otra, y nosotros tenemos que ir acompañando a nuestra gente 
para prestarle los servicios. “Y creo que México también tiene que hacer más en cuanto a exigirle a sus oficiales de policía, de 
migración, que sean más conscientes en el trato humano a nuestra gente. “Ayer mi esposa recibió a un grupo de migrantes 
retornados y estuvo conversando con ellos largamente, y en la noche ella me decía que sentía mucho pesar por la 
inconformidad que generaba el maltrato de parte de oficiales mexicanos a nuestros compatriotas. Y yo aprovecho este 
programa suyo para pedirle al presidente Peña Nieto, a las autoridades, que nos ayuden. “Nosotros aquí, cuando pasan 
personas que a veces las detenemos y son de Cuba, de Ecuador, son de otros lugares, tratamos de darles el mejor trato 
posible si al final lo que tenemos es que detenerlos y regresarlos, pero no es justo el maltrato, debemos evitar eso. “Pero por 
otro lado también, ser más efectivos en el control, en conjunto de nuestras fronteras. Hace una semana yo decidí clausurar 
por completo la Dirección de Migración, crear un nuevo ente, que es el Instituto de Migración. Ya estamos en proceso de 
concurso con perfiles altos, académicos y de idoneidad para el reclutamiento de nuevos funcionarios, pero también hemos 
empezado a capturar muchos coyotes, a muchos funcionarios que estaban coludidos con ellos y me parece que eso debe ser 
general porque si no, no vamos a enfrentar un problema únicamente desde un abordaje local, cuando es transnacional y 
también, además, están relacionados los que están con el tráfico de drogas, están con la trata de personas, con el tráfico de 
niños, entonces tenemos que trabajar en conjunto todos. “No me cabe la menor duda que lo que me afianzó el presidente 
Peña Nieto, cuando tocamos este tema, tiene la convicción de su parte de trabajar en conjunto, por esos están nuestras 
autoridades aquí.” 
—En qué podría mejorar el trato de las autoridades migratorias mexicanas? 
—Cuando van los buses el coyote le paga, en algunas ocasiones, al oficial que está inspeccionando el bus, pero también 
cuando se detiene hay un abuso en el tema verbal de cómo tratar a la persona. 
“Son personas que van con una gran ilusión, saben que se están arriesgando, pero en el momento en que son detenidos 
moralmente se derrumban. Y aunado a eso está el maltrato físico, verbal, son seres humanos en necesidad, pensando que su 
situación va a mejorar si llegan allá. Yo diría que es estructural entre todos los países de Centroamérica que estamos viviendo 
esto, principalmente el cono norte de Centroamérica, México y Estados Unidos, una fuerza de tarea que nos permita poder 
tener certeza de que quien esté en una frontera, en un punto fronterizo o a lo largo del tránsito de la ruta, sean personas 
correctas y que además nos ayuden a desarticular las bandas. “Porque imagínese usted un caso tan doloroso; una niña llegó 
prácticamente a la frontera con Estados Unidos, sus padres la estaban esperando, pero el coyote no le permitía llegar porque 
no había terminado de pagar 600 dólares, de probablemente siete mil. Y qué es lo que ocurre con estas niñas o niños, o los 
mandan a campos agrícolas o a las niñas las mandan a antros. “Me comentaba la fiscal para la niñez que conformó esta 
fuerza de tarea que llegó a Estados Unidos y ha estado conversando con estas niñas; los coyotes les dan píldoras 
anticonceptivas a las niñas, y en más de un 50 por ciento ellas aducen que son abusadas en el camino. “Entonces yo les digo 
a las autoridades que tienen que ver con todas estas decisiones, en Estados Unidos, en México, en Centroamérica, 
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pongámonos a pensar qué haríamos nosotros si fuera una hija nuestra, aquí tenemos que unirnos todos para evitar que esas 
desgracias sigan ocurriendo.” 
—¿Qué piensa del tema de las visas? ¿Serviría de algo que México otorgara visas a los hondureños que 
pretenden cruzar el territorio nacional para llegar a Estados Unidos? 
—Yo creo que es un derecho que perfectamente podría afianzar más nuestra relación. Si nosotros pedimos una visa para 
poder identificar de qué persona estamos hablando, eso puede ayudar, pero también cuando usted facilita el tránsito usted 
une más a los países. Pero igual mientras siga la raíz del problema como está, creo que muy poco hace la diferencia. 
—¿Está preparado Honduras para un regreso masivo de deportados? 
—Yo no le puedo decir que estamos 100 por ciento preparados, pero la voluntad de recibir de la mejor manera a nuestros 
compatriotas, humildes, que se han ido engañados para allá, o con una gran esperanza, la voluntad la tenemos. La mitad de 
mi gabinete estuvo con mi esposa recibiendo personalmente a un grupo que ingresó y dejando delegados ya por cada 
secretaría de Estado a personas que toman decisiones, porque estamos analizando caso por caso para ver cómo les 
apoyamos, que lleguen hasta sus hogares de donde salieron, pero también queremos tener certeza que en el caso de un niño 
no pretendan mandarlo inmediatamente o de regreso otra vez, si no ver qué otras opciones le podemos dar, dentro de la 
escuela, ligada a la escuela, y a los adultos también oportunidades de empleo. “Estamos trabajando con el sector privado en 
un programa que llamamos ‘Con chamba a vivir mejor’, y a quien se baja del bus y a quien entra al albergue le damos ese 
charla de orientación de las diferentes opciones que puede tener. “Los créditos especiales que estamos dando en el campo 
para la parte agroalimentaria, para pequeños productores, también se los ponemos a su disposición. Le explicamos por qué 
es un enorme riesgo volverlo a intentar. Y estamos en una importante campaña también, explicando a todo el pueblo por qué 
no deben hacer eso, y todos los riesgos que conlleva. Así es que estamos trabajando. “Tenemos toda la voluntad. Ahora, 
podríamos estar en mejores condiciones si contáramos con más recursos, pero también el sector privado, en alguna medida, 
ya se está uniendo a esta causa, sociedad civil también y las iglesias de igual forma.” 
—¿Tiene usted información de que pudieran venir una cantidad más importante de retornados que en el 
pasado? Porque eso es lo que predice la prensa estadunidense. 
—Tenemos dos universos: el universo de nuestros hermanos compatriotas que van en camino o en tránsito. Entonces México 
está siendo cada vez más severo, las restricciones de entrada entre Guatemala y México, y también nosotros en nuestra 
frontera. 
“Éste es un grupo que va regresando en cantidades importantes. 
“El segundo universo es quienes ya llegaron allá. Las familias, los grupos familiares. Las noticias que tengo es que los van a 
deportar inmediatamente. Es más, el lunes (hoy) creo que recibimos el primer avión. Nosotros ya estamos acondicionando 
una base aérea hondureña, que es Palmerola, para que puedan aterrizar con mayor facilidad allí, y ahí tenemos más 
condiciones, más amplitud. 
—¿Cuántos regresarían el lunes? 
—Probablemente entre 200 y 300 personas. Pero, como le digo, son familias, grupos familiares. Padres, madres, uno, dos, 
tres niños, o una madre con tres hijos o dos hijos, pero son personas que tienen una característica: no reportan tener 
parientes en Estados Unidos. 
“Luego está el tema de los niños. Los niños tienen su derecho, al margen de una opinión política. Por eso nosotros hemos 
apelado al interés superior del niño, una vez que está en Estados Unidos. Al derecho del niño y de sus padres a reunificarse. 
Yo esperaría que las leyes de Estados Unidos tengan ese concepto jurídico y que los jueces y las oficinas administrativas 
respeten ese derecho.” 
—Decía usted que desde el punto de vista migratorio, Honduras también está haciendo cosas. ¿Consistiría en 
además de tratar de disuadir para que no se vayan, en impedir físicamente la salida de niños? 
—Tenemos toda una campaña de disuasión, tenemos también operaciones de intervención en policía de fronteras, en 
migración porque hemos descubierto que funcionarios han estado coludidos. 
“En este momento ya se están judicializando casos contra estos funcionarios. Hemos encontrado contracoyotes, contra todas 
esas redes. Entonces el esfuerzo es fuerte y entiendo que ese disuasivo de atacar estas redes ya se empieza a sentir. 
“Entonces estamos haciendo en diferentes áreas, desde el esfuerzo de disuadir desde la escuela a través de los maestros, a 
través de gente que va y pueda orientar a los niños, porque hay muchos casos de niños que crecieron y tienen 10 o 12 años 
y quizás solo el primer año vieron a su madre. 
“Y me contaba mi esposa que le decía una niña: ‘Mire, yo sí quiero ir a conocer a mi mamá, pero después yo me quiero 
regresar porque crecí con mi abuela’. Imagine qué drama. ¿Qué va a sentir esa madre cuando le diga su propia hija que ‘yo 
me quiero regresar’? Que su sentimiento más cercano es con quién creció, que es su abuela, y así hay cantidades de casos. 
Por eso insisto que la solución a esto es un trabajo en conjunto, pero en la raíz del problema que son las causas que 
provocan esta situación.” 
—Por último, señor Presidente, tanto en Honduras como en México y otros países expulsores de migrantes, el 
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tema de las remesas es muy importante. ¿Teme Honduras que el proceso de deportación pudiera significar una 
caída en las remesas? 
—Bueno, obviamente que ésa es una consecuencia que sería muy negativa para Honduras. De hecho, la cantidad de 
deportados durante esta administración ha sido sin precedentes. Al inicio, o diría yo hace tres o cuatro años, que la situación 
económica estaba compleja en Estados Unidos, y también sentíamos aquí. Buena parte del soporte de nuestra economía está 
en las remesas. “Por eso yo insisto, nuestros compatriotas no van pedir de regalado, van a trabajar. Si algo tiene el pueblo 
hondureño es que es un pueblo trabajador y al llegar a trabajar vamos a devengar, quienes van de mis compatriotas, van a 
devengar, a ganarse con el sudor de su frente, con jornadas de más de ocho,10, 12, 13 horas diarias, a ganarse el dinero y 
van a contribuir a la economía de Estados Unidos, y obviamente contribuyen a la economía nuestra. “Mi aspiración es que 
tengamos esas oportunidades aquí, para eso estamos trabajando, pero va a pasar un tiempo mientras eso ocurre.” 
En estado de crisis 
Estados Unidos han detenido entre octubre de 2013 y junio pasado a más de 52 mil menores no acompañados entrando  de 
manera ilegal. 

• La mayoría de esos menores, provenientes de Honduras, El Salvador y Guatemala. 
• La semana pasada el presidente estadunidense Barack Obama solicitó al Congreso de su país tres mil 700 millones de 

dólares en fondos especiales para atender la oleada de inmigrantes clandestinos, especialmente de niños 
centroamericanos. 

• Altos funcionarios del gobierno de Estados Unidos  dijeron que el monto, superior a lo que la Casa Blanca había 
anunciado que pediría una semana antes “refleja la exhaustiva estrategia del gobierno para resolver esta situación de 
una manera agresiva y efectiva”. 

• El dinero estaría destinado a varias agencias del gobierno y financiaría el aumento de jueces de inmigración, 
funcionarios de asilo y agentes fronterizos, instalaciones de detención y la aceleración de deportaciones, señalaron los 
funcionarios. 

• Parte de los recursos se usarían además en una campaña para informar en Centroamérica sobre los peligros del viaje 
hacia Estados Unidos, especialmente para los menores, y en iniciativas para impulsar mejoras en seguridad y 
economía en los países de la región. 

• “Estamos tomando un enfoque agresivo desde ambos lados de la frontera”, dijo uno de los funcionarios, que habló en 
condición de anonimato. 

• La cifra de menores que han sido detenidos en la frontera estadunidense ha provocado una crisis política y 
humanitaria que el gobierno de Obama intenta gestionar, pese al rechazo de la oposición republicana. 

• El secretario de Seguridad Interior, Jeh Johnson, que visitó Guatemala para tratar el tema de la crisis, reiteró que el 
gobierno estadunidense pondrá freno a la entrada de menores, al tiempo que agilizará las deportaciones. 

• En la reunión con Jeh Johnson y funcionarios de Guatemala también participó por México el secretario de 
Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. 

• Las autoridades mexicanas trabajan “para detener a todos estos integrantes del crimen organizado. Me refiero a los 
polleros”, dijo. 

• No sólo serán perseguidos y sometidos los traficantes de personas, sino también aquellos “que en el tránsito agreden, 
abusan y lastiman (a los migrantes)”, garantizó. 

Expone a congresistas “enfoque integral” 
El presidente de Honduras, Juan Orlando Hernández, se reunió ayer con una delegación de siete congresistas de Estados 
Unidos para hablar sobre las causas estructurales que provocan la migración infantil. La Casa Presidencial indicó en un 
comunicado que Hernández señaló que la violencia, la delincuencia y la falta de información sobre el proceso legal de la 
reforma migratoria en Estados Unidos son algunas de las razones por las cuales los menores centroamericanos deciden 
emigrar ilegalmente a ese país. La misión, encabezada por la congresista republicana de Texas, Kay Granger, presidenta del 
Comité de Apropiaciones y del Subcomité de Estado, Operaciones Extranjeras y Programas Relacionados, llegó ayer a 
Honduras luego de reunirse el sábado con el presidente de Guatemala, Otto Pérez Molina. Hernández dijo que su gobierno 
aborda la crisis humanitaria por el problema de los niños migrantes “con un enfoque integral” y, por ello, creó recientemente 
la Fuerza de Tarea del Niño Migrante. Además pidió a los países de origen, tránsito y destino de los migrantes que “asuman 
esfuerzos compartidos en su lucha contra la inseguridad que origina el fenómeno”. (Pascal Beltrán del Río, primera 
plana). 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Dos estados de excepción educativa: Aunque el ciclo escolar concluye mañana, se antoja comprensible que en muchos 
planteles del país hayan hecho puente y matado clases desde el viernes. Pero es inexplicable que lo mismo haya ocurrido en 
las escuelas (casi todas) que la CNTE controla en Oaxaca, donde maleduca y mantiene como rehenes a un millón 300 mil 
niñas y niños. La protesta contra la reforma educativa retrasó 41 días el ciclo en esa entidad (los maistros no se presentaron 
el 19 de agosto sino hasta el 14 de octubre) y la cacareada “recuperación de las clases” fue una tomadura de pelo más. Para 
cubrir las ausencias por los plantones y más de 40 movilizaciones, la dirigencia se comprometió a que su militancia 
“trabajaría” en días festivos y puentes pero, de nueva cuenta, deshonró su palabra. La CNTE, quizás el más poderoso grupo 
de presión que hay en México, viene desde hace 31 años cubriendo apenas 60 por ciento de los casi 200 días hábiles del 
calendario escolar. Y porque goza de total impunidad, este sábado reventó, y no solo en Oaxaca sino también en Michoacán, 
el concurso de oposición para las nuevas plazas. 

 
(Carlos Marín, primera plana) 
Milenio-La Historia en Breve…  

A la hora de la verdad, la izquierda sirvió para maldita la cosa: Sonrojaba un poco escuchar ayer los estertores de los 
líderes parlamentarios del PRD ante la inminente aprobación de las leyes reglamentarias de la reforma energética que, de no 
suceder algo extraordinario, ocurrirá en los próximos días. El coordinador de los senadores, Miguel Barbosa, por ejemplo, 
clamaba en el tiempo extra por la unidad de la izquierda, “porque para detener este atraco, cualquier diferencia es menor”. In 
extremis, el de los diputados, Silvano Aureoles, proponía más semanas para seguir discutiendo, “para evitar que los votos 
callen los argumentos”. Es increíble. Nadie en la izquierda perredista hizo un trabajo político serio para reducir disparidades y 
presentarse unidos en lo que llaman la defensa del petróleo y la soberanía. Y tiempo tuvieron de sobra para limar las leyes, 
conseguir cambios parciales, vetar capítulos. Pero en este tema prefirieron convencerse a sí mismos que ganar voluntades. 
Por no hablar de Andrés Manuel López Obrador y Morena, incapaces de desplegar un discurso que fuera más allá de los 
mexicanos seremos esclavos en nuestra tierra. Incapaces de presionar, de obtener algo concreto para “los mexicanos”. No 
dejan en este periodo un texto, un ensayo, un lema, una emoción. Para efectos prácticos, Cuauhtémoc Cárdenas no pesó. Su 
no iracundo del verano pasado, cuando se conoció la iniciativa de reforma del presidente Peña Nieto, jamás se acompasó con 
mensajes o acciones eficaces. ¿Para qué tanta experiencia, prestigio, si no es para estos momentos? Contaron con tiempos, 
espacios, recursos. Sirvieron para maldita la cosa. 

 
(Ciro Gómez Leyva, página 02) 
Milenio-Trascendió… 

:Que los diputados federales del PRD, encabezados por su coordinador Silvano Aureoles, sostendrán hoy una reunión con 
el presidente nacional del partido, Jesús Zambrano. 

El objetivo es definir un plan de acción ante el inminente desenlace de la legislación energética y evitar episodios como la 
rebelión y posterior realineación de los senadores perredistas de Miguel Barbosa con las leyes de telecomunicaciones. 

Saben ya, sin embargo, que la propuesta de que la discusión se posponga hasta septiembre no prosperará. 

:Que también para diseñar su estrategia de discusión de las leyes energéticas, este fin de semana “le pedaleó duro” el 
equipo de negociación de Acción Nacional, con Jorge Luis Lavalle y Salvador Vega Casillas a la cabeza. 

:Que hoy, en la sesión extraordinaria del INE para la reasignación de presupuesto a los partidos políticos, se prevén 
inconformidades de PAN, PRI y PRD, porque se les reducirán los montos de sus prerrogativas, a fin de cubrir las de los recién 
registrados Morena, Partido Humanista y Encuentro Social. 
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Por lo mismo, dicen, han estado cabildeando por recursos extras y así evitar que se les afecte. 

:Que aunque el panista Marko Cortés ya se destapó formalmente para buscar la candidatura de su partido a la gubernatura 
de Michoacán, tiene, a pesar de su cercanía con el dirigente Gustavo Madero, muy pocas posibilidades de lograrlo. 

Quien lleva la delantera en los sondeos internos es la senadora Luisa María Calderón, y uno más de los que suenan es el 
senador Salvador Vega Casillas. 

:Que en el Sistema de Administración Tributaria no ha caído nada bien la versión de que el agente aduanal Roberto Ruiz 
Armas se ufana del supuesto apoyo que le brindan altos funcionarios para la importación de autos chocolate y dejar pasar 
“todo tipo de mercancías”. 

El asunto no es menor, pues al parecer están involucrados otros jefes aduanales, jueces, magistrados y legisladores, por lo 
que se prevé que en breve se tomen cartas en el asunto. 

:Que el obispo Guillermo Ortiz, responsable de Movilidad Humana del Episcopado Mexicano, presentará un informe sobre 
la labor que realiza en torno a los migrantes. 

Su trabajo, sin embargo, es cuestionado por sacerdotes que trabajan en albergues de ayuda a indocumentados porque, 
afirman, no los ha apoyado cuando son detenidos, hostigados y amenazados por criminales. 

 (Redacción, página 02) 
Criterio-Jaque Mate… 
 
Fin de la Copa: Como Sudáfrica 2010, Brasil 2014 se definió en la prórroga. Una Argentina que dejó ir tres oportunidades 
claras de anotar -de Higuaín, Messi y Palacio-, y que jugaba ya agotada y en espera de los penalties, se encontró a ocho 
minutos del final con la pelota en sus redes. Un magistral remate cruzado de volea de Mario Götze dejó indefenso al portero 
Sergio Romero. Alemania llegó a la final como favorita, sobre todo por su goleada de 7 a 1 contra Brasil en semifinales. Los 
germanos fueron el equipo más anotador de la Copa, con 18 goles en siete partidos, 2.6 por juego, aunque el resultado se vio 
abultado por los siete goles anotados a un desmoralizado Brasil. Una tacaña defensa y el mejor portero del torneo, Manuel 
Neuer, limitaron a sus rivales a solo cuatro goles, mismo total que Argentina. Alemania fue el equipo que mejor pasó, con 
4,157 pases, de los cuales 80 por ciento fueron completos. Al final, y a pesar de lo cerrado del juego final, Alemania es una 
campeona del mundo con amplios merecimientos. No fue un mal torneo a pesar de que muchos expertos se quejan de que el 
“juego bonito” está en decadencia (“Todo tiempo pasado fue mejor”). Alemania y los Países Bajos ratificaron el predominio de 
un futbol de pases rápidos y largos frente al dribbling de un Messi o un Neymar. El torneo registró 2.7 goles por partido, el 
promedio más alto desde España 1982, cuando se registraron 2.8 goles por partido (cityam.com). La cifra de Brasil 2014 fue 
muy superior al 2.3 de Sudáfrica 2010. Pero incluso los partidos que terminaron 0-0, como el México-Brasil o el Costa Rica-
Países Bajos, resultaron muy disputados y emotivos. Éste fue un Mundial de sorpresas. El campeón España llegó clasificado 
en el número 1 del ranking FIFA/Coca-Cola, pero fue eliminado en la primera vuelta junto con otras potencias tradicionales 
como Inglaterra e Italia. Costa Rica se convirtió en la gran sorpresa; llegó como el equipo 28 del mundo, pero sobrevivió 
hasta cuartos de final y perdió sólo en penalties ante Países Bajos. Para México el resultado también es positivo, sobre todo 
después del desastroso torneo de calificación de la Concacaf. Con dos victorias, un empate y una derrota, frente a Países 
Bajos, México se ubicó en el lugar número 10 del torneo, muy por arriba de la posición 20 que tenía en el ranking 
internacional antes de empezar. Aunque el argentino Lionel Messi fue nombrado mejor jugador del torneo y ganador del 
Balón de Oro por la FIFA, no fue ni la sombra del crack que hemos visto muchas veces en el Barsa. Se le vieron destellos de 
genio, pero nada más. En cambio el índice Castrol, un intento de escoger al mejor jugador a través de un análisis sistemático 
de variables de desempeño, distinguió como mejor jugador al mediocampista germano Toni Kroos. El colombiano James 
Rodríguez ganó la Bota de Oro como campeón goleador tras anotar seis tantos en cinco encuentros. Si bien aun no tenemos 
los resultados finales, la Copa del Mundo parece haber superado sus ya considerables récords de público de televisión y 
asistencia en estadios. La Copa alcanza a gente que usualmente no se interesa por el futbol. Para la FIFA esto significa que su 
rentable negocio sigue creciendo. Brasil se queda ahora con los gastos y deudas de un torneo costosísimo y la tristeza de una 
decepcionante actuación de su selección. La presidenta Dilma Rousseff espera que todo se olvide para las elecciones de 
octubre. Para cientos de millones de aficionados en el mundo se produce ahora un síndrome de abstinencia. No tendremos ya 
partidos que seguir casi todos los días. Y los juegos de la Liga Mx no parecen ser un substituto suficiente.  
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Sólo ocho  
La Copa del Mundo sigue concentrada en unas cuantas manos. Alemania empata a Italia con cuatro campeonatos contra 
cinco de Brasil. Sólo ocho equipos han ganado alguna vez la Copa entre los 206 países registrados en la FIFA. Mayor 
desigualdad, imposible. 
 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
Excélsior-Juegos de poder… 

Más partidos, ¿mejor democracia?: Como en la economía, la competencia en la política es positiva. Una democracia 
implica tener diversas opciones para el electorado. La pregunta es cuántas. Bien dice Javier Aparicio que “permitir la 
entrada de nuevos partidos políticos puede ser muy saludable o muy pernicioso para una democracia. Si entran o salen 
muchos partidos con facilidad será difícil consolidar un sistema de partidos (lo cual, aunque muchos no lo crean, es 
importante). Pero si nunca entran nuevas fuerzas políticas lo que se consolida es un oligopolio partidista”. En México tenemos 
uno de los sistemas más restrictivos para registrar a un nuevo partido. La autoridad sólo abre una vez cada seis años la 
posibilidad de nuevos registros. La organización que quiera convertirse en partido tiene que celebrar asambleas certificadas 
por el Instituto Nacional Electoral (INE). Debe movilizar a 60 mil ciudadanos con credencial para votar en casi todo el país. 
Más aún, el nuevo partido debe contar con por lo menos “0.26% del padrón electoral federal” de afiliados. Esto implica casi 
200 mil ciudadanos. Además, la organización debe presentar un sinnúmero de requisitos legales. Se trata de una hazaña. 
Sorprende, entonces, que en esta ocasión haya habido tres organizaciones que obtuvieran el registro como partido político 
nacional. La semana pasada el INE se los otorgó al Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Partido Encuentro Social 
(PES) y Partido Humanista (PH). ¿Se mejorará la democracia mexicana con estos nuevos partidos? Morena es el partido de 
López Obrador. Se trata de una nueva opción de izquierda aparte de las ya existentes (PRD, PT y MC). De esta forma, en la 
próxima elección de 2015 peligrará el registro del PT y MC como partidos, a menos que recurran a un partido grande para 
que los salve. El voto de izquierda, sin embargo, se dividirá entre el PRD y Morena. En la próxima elección se medirá la fuerza 
del principal líder izquierdista (AMLO) y la principal organización izquierdista (PRD). De estos resultados dependerá el futuro 
de la izquierda rumbo a la elección presidencial de 2018. El PES es una opción que comenzó a operar como partido local en 
Baja California. Aunque está a favor del Estado laico, se trata de una organización basada en grupos cristianos. En cuanto a 
su ideología, los documentos básicos dejan ver a un partido, como Morena, cargado hacia la izquierda. Por un lado dicen 
estar a favor de la libre empresa, pero, por el otro, afirman que el Estado “debe recuperar la rectoría en sectores clave para la 
vida pública y el desarrollo social y que desde hace ya varias décadas ha dejado en manos del mercado y con esto, los 
mexicanos han quedado a la intemperie ante la ambición desmedida del capital”. Critican el neoliberalismo que, según ellos, 
ha sido muy pernicioso. Están a favor de una mayor federalización del poder. Hablan mucho del papel de la moral en la 
política. No encontré, sin embargo, su posicionamiento con respecto al derecho de las mujeres a interrumpir su embarazo o 
de las parejas homosexuales a casarse y adoptar hijos. Piensan, eso sí, que la “institución familiar debe ser el eje central de la 
actividad política de los miembros y candidatos de esta organización”. Su líder es Hugo Eric Flores Cervantes, quien tuvo 
un papel importante en la defensa de los presos injustamente culpados por la masacre de Acteal. Flores ha tenido cierta 
vinculación con los gobiernos del PRI y PAN. Con Calderón se desempeñó como Oficial Mayor de la Semarnat, donde fue 
acusado de defraudación y quedó inhabilitado de ejercer un cargo público hasta 2020. El PH está dirigido por un vividor de la 
política: Ignacio Yris Salomón, exdirigente de la Confederación Nacional Campesina y quien ya había participado en el 
Partido Alternativa Socialdemócrata. Regresa, ahora, con una opción “humanista”. En su sitio de internet encontré puras 
generalidades, cargadas también hacia la izquierda, en su doctrina y plan de acción. En el plano económico, por ejemplo, el 
PH quiere “impulsar un modelo de Estado promotor de la economía social y de mercado con reglas, instituciones y 
tratamiento fiscal que la fortalezca”. O sea, nada. Entonces, ¿mejorará la democracia con estos tres nuevos partidos? El juicio 
final lo darán los electores en las urnas. En lo personal, no lo creo. Lo que veo es que, como los tres nuevos son partidos de 
izquierda, el voto izquierdista se va a dividir más, favoreciendo al PRI y al PAN. 

(Leo Zuckermann, página web)  
El Universal-Bajo Reserva… 

AMLO, el místico: 

MUY MÍSTICO ha estado últimamente Andrés Manuel López Obrador. Hace una semana, el líder de Morena celebró la 
condena que hizo el Papa Francisco al sistema político mundial por poner en el centro al dinero y no al humanismo; este fin 
de semana, de gira por Guanajuato, López Obrador hizo un reconocimiento a los sacerdotes Miguel Hidalgo y José María 
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Morelos, pues “eran buenos curas y rebeldes”, y ayer mismo se entrevistó con el padre guanajuatense Joel Padrón —párroco 
de San Andrés Larráinzar, Chiapas— quien a decir del tabasqueño “sigue los pasos” de esos próceres, y a quien visitó en la 
enfermedad. Así, no cayó extraño el “¡Bendito Dios!” que exclamó el tabasqueño cuando agradeció las críticas del ex 
presidente Vicente Fox a su movimiento, pues, aseguró, eso lo prestigia. 

NOS ADELANTAN que la reunión de hoy en comisiones, para aprobar la reforma energética en el Senado, no será un día de 
campo para el senador del PRI David Penchyna, presidente de la Comisión de Energía. Los senadores del PRD encabezados 
por Miguel Barbosa intentarán exhibir la laguna legislativa del proceso y debatirán una a una las reservas que se planteen. 
Nos adelantan que la oposición buscará sacar de sus casillas al priísta para que su carácter lo vuelva a traicionar como ya ha 
pasado. Hagan sus apuestas para ver si los perredistas lo logran, o si don David puede anotarles una en su propia cancha. 

LA SECRETARIA de Salud, Mercedes Juan, presentó en la ONU la evaluación de acciones sobre enfermedades crónicas no 
transmisibles —cáncer, diabetes, hipertensión, obesidad—. Reportó que en México se han sentado las bases para alcanzar la 
reversión de esos males, y destacó que para lograrlo se contó con el apoyo de la Cámara de Diputados, que alzó impuestos al 
tabaco, refrescos, comida chatarra, y abrió un presupuesto para una estrategia nacional del gobierno que generará cambios 
de fondo para el bienestar de la gente. Nos comentan que el binomio Ejecutivo-Legislativo, formado en esta materia, mereció 
el reconocimiento de especialistas mundiales. Ironías de la vida: en algún momento doña Mercedes dudaba de la efectividad 
que tendría el gravar algunos productos. 

MOLESTOS están con su dirigente nacional varios diputados y senadores del PRD, integrantes y cercanos a la corriente Nueva 
Izquierda. Nos comentan que los legisladores están descontentos por la forma en que Jesús Zambrano ha llevado las 
negociaciones de las últimas reformas aprobadas por el Congreso, especialmente la de telecomunicaciones, en la cual, 
sostienen, la ambivalencia de don Jesús ha sido muy costosa. Nos adelantan que este lunes buscarán recomponer el camino, 
para que ahora sí vayan unificados en el tema energético. 

LA PREOCUPACIÓN por el tema migratorio, en especial el de los niños que viajan sin familiares, fue el asunto central durante 
una cena anoche. En el encuentro, que casi parecía una cumbre ministerial, estuvieron sentados a la mesa los cancilleres de 
México, Guatemala, Honduras y El Salvador, así como el secretario de Estado de la Santa Sede, Pietro Parolin —en cuyo 
honor se ofreció la cena— y el ministro consejero del Departamento de Estado y encargado para la crisis humanitaria de los 
niños migrantes Tom Shannon. La mayoría de los comensales, incluyendo el anfitrión, el secretario de Relaciones Exteriores, 
José Antonio Meade, participarán hoy en el Coloquio México-Santa Sede sobre Migración Internacional y Desarrollo, que 
organiza la cancillería mexicana. 

(Redacción, página 02) 
Reforma-Templo Mayor… 

A VER si ahora que ya se acabó el Mundial de Futbol, el petrolero Carlos Romero Deschamps se relaja y le baja a su estrés 
legislativo. 

Y ES QUE, a lo mejor influenciado por la euforia mundialista, el senador del PRI andaba ligeramente iracundo en el salón de 
sesiones, como lo pudo comprobar el panista Francisco Domínguez. 

DURANTE las discusiones del paquete energético, el líder del sindicato petrolero se acordó que tiene una función legislativa y, 
finalmente, se subió a la tribuna para tirarle durísimo al PAN y a Felipe Calderón, en respuesta al queretano Domínguez. 

EL ARRANQUE de Romero Deschamps por supuesto no le gustó a los panistas, pero a quien peor le cayó fue a su 
coordinador, Emilio Gamboa, quien había dado la instrucción de no meterse en broncas con los albiazules para no poner en 
peligro la aprobación de las leyes reglamentarias de la reforma energética. 

DICEN QUE Romero Deschamps se llevó un fuerte reclamo de sus propios compañeros, por lo que esta semana, cuando se 
retomen las discusiones -y ya sin la euforia futbolera-es posible que se le vea tan calladito como un argentino tras el golazo 
de Götze. 
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AL GRITO de “no me olviden, que aquí estoy”, el diputado federal priista Javier Treviño se presentó ante el gran público como 
uno más de los suspirantes a la gubernatura de Nuevo León. 

LO CURIOSO es que, cual si fuera el Werevertumorro, el legislador se autodestapó ¡en YouTube! 

EN SU VIDEO, Werevertreviño critica fuerte la situación en su estado, principalmente en cuanto al combate a la inseguridad, 
los altos niveles de deuda y el rezago en educación. 

CASUALMENTE, aunque el diputado se puso bravo con las críticas y habló de “una crisis política y financiera”, en ninguna 
parte de los 14 minutos que dura su mensaje se menciona el nombre del gobernador Rodrigo Medina. 

ES DECIR, Treviño señaló los pecados pero no al pecador. A lo mejor es porque él mismo fue parte de esa administración que 
tan malos resultados ha dado. ¿O a poco ya se le olvidó que fue secretario de Gobierno? Es pregunta que pide un “like”. 

LAS MALAS NOTICIAS para los panistas de Coahuila no se acaban. Luego de que el PRI les pasó por encima en las elecciones 
intermedias, les acaban de avisar que en el Congreso local tendrán la fabulosa cantidad de… ¡una diputación! 

DICEN QUE el más contento es el gobernador Rubén Moreira, quien tapizó el estado de minipartidos y pulverizó así el voto de 
la oposición, dejando al PAN en migajas. 

LA QUE HOY se despide de México es Elisabeth Beton Delègue. 

LA DIPLOMÁTICA concluye su gestión como embajadora de Francia, país al que regresa en agosto próximo, tras dos años de 
muy intensa labor para restablecer los lazos entre ambas naciones luego de la crisis a la que la llevaron Nicolas Sarkozy y 
Felipe Calderón. 

COMO HOY 14 de julio es el aniversario de la Revolución Francesa, Beton Delègue encabezará el festejo galo con una 
verbena en La Ciudadela que servirá, de paso, para que pueda decirle “au revoir” al país del que se enamoró. 

(Redacción, página 10) 
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